
Jaén registra más de 73.000 viajeros
en abril, un 5,42% más que en 2024 
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SUBIDA___La provincia se consolida como destino turístico en auge tras registrar en abril un total de 73.030 viajeros,
un 5,42% más que en el mismo mes de 2024, y 144.281 pernoctaciones, con un notable incremento del 13,91%
PILAR CLAVE___El impulso del turismo nacional fue clave, con un aumento del 6,80% en viajeros españoles

Viaje al pasado
Más de 400 actores, actrices, bailarines,
figurantes y músicos recrearon con gran
detalle los siglos IX al XV de la historia de
la ciudad P4 AYUNTAMIENTO

Jaén |Deportes

Locuravivjaen.es
jaén

Gordo 11, 34, 46, 48, 50 [r1] El Cupón  14.037 El tiempo Máxima 38º Mínima 23º Nº 4.785 | Lunes, 9 de junio de 2025

El sueño del ascenso sigue
más vivo que nunca(3-0) P13



2 LUNES, 9 DE JUNIO DE 2025viva
Consejero delegado José Antonio Mallou Díaz  
Director General Joaquín Ladrón de Guevara 

Edita Periódicos Gratuitos VIVA 
Grupo Publicaciones del Sur SA 

Dirección postal
Publicaciones del Sur SA
Parque Empresarial. Avenida de la Investigación.
Parcela D-11. 11.407 Jerez de la Frontera

Publicidad 956 30 25 26   Centralita 956 16 73 00
Administración 956 31 98 34
Página web www.andaluciainformacion.es

Opinión Impreso en papel 
100% reciclado

Isabel Díaz Ayuso lo ha vuelto a hacer. En
la última Conferencia de Presidentes ce-
lebrada en Barcelona, la presidenta de la
Comunidad de Madrid decidió marcarse

una espantada digna de sainete. ¿El motivo?
Que el lehendakari, Imanol Pradales, osó ha-
blar en euskera. Un idioma legal, cooficial,
con siglos de historia... pero que para Ayuso
representa poco menos que una amenaza
para la integridad del Estado. La presidenta
abandonó la sala con cara de víctima de un
atentado lingüístico, como si las palabras
“egun on” le hubieran quemado los oídos.

Pero el esperpento no terminó ahí. Minu-
tos después, volvió a entrar cuando el presi-
dente gallego, Alfonso Rueda, habló en ga-
llego. ¿Entonces? ¿El gallego sí, pero el eus-
kera no? ¿O es que no entendió que era galle-
go? ¿O es que no entendió nada, directamen-
te? Y ahí está la clave. Porque lo de Ayuso no
va de idiomas, va de espectáculo. Va de esa
España cañí que aplaude la ignorancia como

si fuera una meda-
lla. Va de esa dere-
cha chusca que se
emociona con la pa-
labra “libertad”
siempre y cuando
no implique enten-
der al de al lado. Va
de esa caspa nacio-
nal que considera
“paleto” al que ha-
bla euskera o cata-
lán, pero se siente
orgullosa de chapu-
rrear un solo idioma
como quien empu-
ña un botijo contra
la riqueza cultural.

Vivimos en un país donde decir que hablas
cinco lenguas te convierte en sospechoso,
mientras que decir que solo hablas castella-
no y además lo tratas como a un cajón que no
cierra, te convierte en “gente sencilla”. En esa
lógica al revés, Ayuso no es una provocado-
ra: es una heroína del neopaletismo. Una
mártir del monolingüismo inculto y lerdo.
Una Juana de Arco del “yo no necesito pinga-
nillo porque no me da la gana entender a na-
die”.

Y, lo peor, es que no está sola. Hay toda una
España dispuesta a vitorear este tipo de nu-
meritos. Una España que se enorgullece de
no leer, que confunde cultura con toros y
educación con obediencia. Una España de
charanga, pandereta y trending topic indig-
nado. Pero lo que Ayuso ignora (entre otras
muchas cosas) es que las lenguas no dividen.
Dividen los discursos que se alimentan del
miedo y la ignorancia. Las lenguas, cuando
se escuchan, unen. Cuando se entienden, en-
riquecen. Cuando se respetan, construyen.
Ayuso, si no te gustan el catalán, el euskera,
el gallego, el valenciano o el aranés, a lo me-
jor, lo que no te gusta es España.

El pobrecito hablador

Una, grande
e inculta
Francisco Palacios Chaves

Imagen
del día 

■ La aldea del Rocío vivió ayer una
jornada histórica con el estreno de un
nuevo emplazamiento para la
celebración de la solemne misa de
Pentecostés, que en este caso tuvo
lugar en el Paseo Marismeño, frente al
santuario. La eucaristía reunió a los
149 simpecados de las 127 filiales y las
22 hermandades agregadas.
HERMANDAD MATRIZ DE ALMONTE

El Rocío estrena
nuevo ‘templo’

temas de los que se hablaba en la calle.  
“Se va a enterar ésta, Santos Cerdán y el pre-

sidente”, dijo el empresario después de que le
cerraran la puerta en las narices, como si no
tuviéramos bastante con el doble bochorno o
como si hubiera llegado el momento de las
fanfarronadas. En realidad, ese momento ha-
ce tiempo que se ha instalado entre nosotros.
Basta con ver cualquier pleno del Congreso, o
la Conferencia de Presidentes Autonómicos. A
pocos días de su celebración, uno de ellos dijo
en público: “Le vamos a cantar las cuarenta a
Pedro Sánchez”. Normal que Isabel Díaz Ayu-
so fuese con la escopeta cargada. Le doy la ra-
zón en una cosa: ¿de verdad era necesario gas-
tar 12.000 euros en poner un sistema de tra-
ducción simultáneo para que cada presidente
hablara en su lengua cooficial? ¿En serio? Des-
pués, claro, la escena: me voy. Y la reunión,
para nada, salvo para constatar que Pedro
Sánchez no ha perdido la voz, a excepción de
para contestar a las preguntas de los periodis-
tas, ni su afán por la puesta en escena. 

Lo de Ayuso sigue siendo digno de estudio,
más allá de que Esperanza Aguirre confesara
en un corro a periodistas de la capital que es
como ella “pero sin pedigrí”. Si fuera la presi-
denta de La Rioja no la tendríamos tan en
cuenta, pero al estar en Madrid es como la
“guest star” de las series americanas de los 80:
no puede faltar en la sobremesa; a fin de cuen-
tas el telediario se ha convertido en algo así co-
mo Falcon crest, con sus buenos y malos y to-
dos ambicionando lo mismo, o dinero o poder. 

Esta semana han comparado la incur-
sión de Víctor de Aldama en la rueda
de prensa de Leire Díez con la que hizo
en su día José María Ruiz-Mateos

mientras Miguel Boyer atendía a los periodis-
tas a la salida de un juicio: “Que te pego, le-
che”. Aldama no levantó la mano, aunque sí
se mostró desafiante e impúdico ante las cá-
maras y decenas de testigos, como hizo en su
día el entonces presidente de Rumasa. Hasta
ahí los parecidos, porque pueden más las di-
ferencias: no podemos situar a Leire Díez a la
altura de Miguel Boyer, por entonces presi-
dente de Cartera Central tras haber ejercido
tres años como ministro de Economía y Ha-
cienda. Díez, la periodista que no admite pre-
guntas y se retrata en sus audios, parece sali-
da de un tebeo de Mortadelo y Filemón en el
que aspira a presidir la TIA. Fue ver la escena
el otro día y pensar de inmediato en Ibáñez,
que seguro que podría reservarle el ático de
Rué del Percebe al mismo Aldama. Incluso
en Mariano Ozores, siempre tan atento a los

Creo que el éxito de Ayuso se explica un po-
co como el de Sandra Bullock, que decían que
se parece mucho a tu vecina del segundo. A mí
Ayuso me recuerda a una compañera del insti-
tuto, además, de los años de Depeche Mode -la
presidenta lleva tatuada la rosa de la portada
de Violator en el antebrazo-, y ninguna com-
pañera me recuerda a Cuca Gamarra. Si tiro de
ese hilo a lo mejor encuentro una explicación
convincente: Isabel se parece a la gente co-
rriente... hasta que habla al dictado de lo que
le dice Miguel Ángel, especialista en fanfarro-
nadas.  

La RAE no tiene muy claro el origen de la pa-
labra, alude al árabe hispánico de “farfál” o
“farfár”, aunque si hubieran editado un Dic-
cionario en Cádiz habrían ilustrado la defini-
ción al lado de una foto de Napoleón, lo que si-
túa a los fanfarrones a la altura de los grandes
megalómanos de la historia. Hoy día bastaría
con una de Trump, o de Trump con Musk, co-
mo muestra esa refriega verbal diaria en la que
andan instalados con el único fin de demos-
trar quién es el que la tiene más grande, no ra-
zón.

De todo eso nos hablan a diario, y de Lami-
me Yamal. De las cosas de comer ya nos ocupa-
mos nosotros: se avecina huelga en el sector
del metal y en el de la hostelería, también pelí-
cula de miedo en las urgencias este verano, y
la Consejería de Educación viene con nuevas
rebajas en la enseñanza pública, ahora en la
FP. Como si esto de cantarle las cuarenta fuera
a uno solo. 

Lo que queda del día

Cantarle las
cuarenta
Abraham Ceballos

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Disparan contra el aspirante
presidencial colombiano
Miguel Uribe en un mítin en
Bogotá

■ Esto nos espera en nuestro país
si seguimos consintiendo y tra-
gando tanto corrupto y dictado-
res. Francisco Mañas

■ La izquierda siempre y su vio-
lencia. Frank BF

■ El que tenga dudas en el autor
intelectual de esto que ha pasado
merece el nombre de tonto del cu-
lo. David Clavijo 

Miles de personas se mani-
fiestan en la protesta del PP
contra el Gobierno

■ Estos van a conseguir que pase
como en Colombia con tanto odio
como transmiten, no se dan
cuenta que los españoles habla-
rán en las urnas, pero su ansia de
poder no los deja vivir. Chari Pérez

■ Si quieres no nos manifesta-

mos... Tú estarás conforme con
este Gobierno (que ya hay que te-
ner tragaderas), yo no. Atencia
Salvador   

■ Las urnas y la democracia es-
tán secuestradas. Estamos in-
mersos en una dictadura, aren-
gada por borregos que sólo saben
decir “fachas, extrema derecha,
no pasarán” a quienes se opo-
nen. Juan Luis Pérez

‘Lo de Ayuso no
va de idiomas,
va de
espectáculo. Va
de esa España
cañí que
aplaude la
ignorancia
como si fuera
una medalla

‘
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por BOMARZO

Opinión

El Jardín de
Bomarzo

La vida moderna
“A medida que la peste se propaga, algu-

nos personajes muestran su lado más oscuro
y egoísta, mientras que otros demuestran su
lado más solidario y generoso. La novela ex-

plora la dualidad presente en cada ser huma-
no y cómo la situación de crisis puede revelar
tanto lo mejor como lo peor de las personas”.

De La Peste, de CCamus

Emitimos constantemente basura pero
no nos gusta mezclarnos con ella, me-
nos que su olor perturbe nuestra sereni-
dad olfativa. Cubos y bolsas de colores

para que desde una renovada conciencia sos-
tenible procedamos a separar, reciclar, apro-
vechar al máximo la materia orgánica en su
vía crucis hacia el vertedero, donde toda la
porquería se acumula para ser expandida por
maquinaria y gaviotas y ratas como conejos
disfrutan del nutritivo entorno. La imagen del
vertedero es desagradable porque le pone foco
a la parte más apestosa de la humanidad, tal y
como sucede con el subsuelo bajo las ciuda-
des donde las cloacas pestilentes hacen posi-
ble que la superficie sea habitable, limpia y
transitable mientras el desecho orgánico que
la humanidad arroja circula por conductos
subterráneos, ocultos. Vertederos y cloacas
son indispensables para la vida moderna, esa
nuestra de gentes guapas y finas y bien perfu-
madas que caminan ajenos a la peste.

Pero la peste existe, Camus lo relató en su
sensacional libro sobre el absurdo y el hecho
de que el hombre, en realidad, no tiene el con-
trol de casi nada y a causa de ello lo elevada
que es la fragilidad humana. Un ejemplo lo ve-
mos estos días con esta clase política que nos
ha tocado sufrir y a la que se le está yendo de
las manos esto de airear las interioridades de
las cloacas, donde todos, sin excepción, ma-
nejan situaciones porque para que la vida so-
bre la superficie transite tranquila y olorosa
es, más de lo que creemos, necesario que haya
latido y diversidad en la cloaca. Distinto es
que emane alcantarillado hacia arriba el he-
dor y tomemos conciencia de que políticos,
policías y, sobre todo, jueces actúen organiza-
dos y al margen de la Ley y que ésta se resuel-
va de manera desigual y a conveniencia. Por-
que para que el sistema funcione es vital creer
que es justo, podemos sospechar que -tal vez-
no lo sea, o al menos no todo lo que debería,
pero si la conciencia colectiva concluye que
existe un sistema organizativo interno al mar-
gen de la Ley con poder para derrumbar a per-
sonas o a empresas estaríamos en el abismo
del caos. A PSOE y a PP se les ha ido de la ma-
no en su afán por el poder y el todo vale, since-
ramente, asquea. Es irrisorio ver a diario has-
ta qué punto cada cual señala al de enfrente
como el gen satánico originario de la maldad
cuando la genética de ambos, en modos y ma-
neras, es tristemente similar.

El problema de la política, en todo caso, no
parece que tenga solución, habría para ello
que disolverlos a todos cual azucarillo en taza
de té y hacerlos de nuevo casi como cuando

Dios creó el Edén y como vio, sic, “que no es-
taba bien eso de que Adán estuviera solo le
sacó una costilla mientras dormía y le hizo
una ayuda a su medida a la que llamó mujer -
Génesis 2: 15-24 RVC-”. Ay, Dios..., todo pare-
ce por revisar. Va a tener que tomarse en serio
el ciudadano perfumado la idea de abstener-
se de preocuparse de los asuntos políticos, no
tienen arreglo, la deriva tiene clara tendencia
a empeorar cual Ley aplicada de Murphy. Ver
estos días los whatsapp de Ábalos, a Leire, los
audios en el Supremo de Villarejo, a PP y a
PSOE enfrascados a ver quién de los dos es
más o mejor corrupto y, todo ello, en un show
televisivo en directo anima a gente de bien a
silenciar el ruido y o a ponerse Siete novias
para siete hermanos o, mejor aún, repasar la
lista de los cien libros indispensables de la li-
teratura universal y tras comprobar que te fal-
tan por leer un buen número de ellos ponerte
a ello. No más.

Lo grave es que este ventilador de deshe-
chos ni siquiera es un asunto estrictamente
político, las cloacas son un sistema estableci-
do en el que participa activamente, como en
todo, el poder económico. Ese poder econó-
mico que quita y pone a presidentes del go-
bierno, que hunde o eleva a políticos, que

arruina a empresarios, que manda al banqui-
llo o incluso a la cárcel a quienes se les pone
en medio y, para ello, requiere de policías, fis-
cales, jueces, periodistas, medios y pseudo
medios que le hagan el juego y, por supuesto,
dentro de los cooperadores necesarios los que
ostenten poder político y los que opten por
conseguirlo, que a su vez se benefician de po-
der derribar al enemigo. Es una trama tan an-
tigua como la que había en la antigüedad en la
corte para quitar de en medio a un Rey o al he-
redero molesto y conseguir el poder económi-
co a través del poder real, intrigas, estrategias,
mentiras, traiciones. El problema es que aho-
ra el pueblo presencia el espectáculo delezna-
ble y el de estos días parece se les ha ido de las
manos, encendieron una mecha con la filtra-
ción cansina del asunto Leire y el fuego cruza-
do corre en todas las direcciones hasta que al-
guien lo corte, que no tardará porque la peste
expandida degenera el sistema y eso a todos
afecta por igual. 

El apunte. A dos años de la celebración de
elecciones municipales muchas son las en-
cuestas que se están haciendo antes de verano
para medir tanto el ecuador de la legislatura
como, sobre todo, la tendencia de voto en la
misma época en que se celebrarán, que es en

primavera del 2027. El hecho de que algunas se
publiquen y otras no, obviamente, tiene una
explicación lógica y razonable relativa al re-
sultado del algoritmo y los diafragmas de flu-
jo en su variable esquemática retroalimenta-
da, cuyo resultado en Cádiz capital, ejem, ha
dado cara y se ha publicado un sondeo que
otorga mayoría sólida a Bruno García con una
valoración alta y una preferencia para que si-
ga siendo alcalde que se aproxima al cincuen-
ta por ciento. Lo cual afianza el modelo Juan-
ma, perfil moderado de esos de toser sin hacer
ruido, para adentro, y desde luego sin aspa-
vientos chulescos que políticamente cotizan a
la baja. Ni la buena gestión protege al chulo -o
chula-.

El PSOE en Cádiz, mientras, sigue matando
moscas a cañonazos. A la guerra interna de la
provincia con extensiones tanto en Sevilla co-
mo en Madrid se ha sumado esta semana la
pelea a navajazo limpio en Jerez ante el quie-
bro intentado por el becerrismo, que ya es un
término con sello y veremos si con historia,
para implantar gran agrupación en el próxi-
mo congreso local en beneficio de la candida-
tura de África Becerra y en perjuicio, en prin-
cipio, de la de José Antonio Díaz, para lo cual
Ruiz Boix mandó a Madrid a Javi Pizarro por-
que el asunto les hubiera venido mal de darse,
que no se dará porque el regional ha mediado
a favor de Boix. Al que se le acumulan frentes
y en varios órdenes de la vida y no estaba por
la labor de añadir a la lista el perder en los des-
pachos el control de la que hubiera sido la
agrupación más grande de la provincia si hu-

biese fructificado una demanda vieja que aho-
ra a la parte contratante le viene mal.

El PSOE provincial nunca ha querido un
PSOE de Jerez grande y unido, mejor pequeño
y dividido. Como ahora. Por eso jamás ningún
socialista jerezano ha tenido verdadero peso
en la provincia. Como tampoco lo tiene ahora.
Dicho esto, el momento de cambiar hacia gran
agrupación no era antes del congreso porque
a los críticos les venga bien, pero sí a posterio-
ri porque eso no significa que los pedáneos
pierdan autonomía, mantienen la suya y par-
ticipan de la global. Se votará, en todo caso, el
sábado día 14 para elegir secretario general y
quién sabe si también candidato, todo frente a
un PP jerezano y provincial a quien nunca an-
tes se lo habían puesto tan fácil y que si pudie-
ra votar votaría lo que hay. ■

Visita nuestros blogs de opinión en
andaluciainformacion.es

La encuesta de Cádiz afianza el
modelo Juanma, perfil moderado de
esos de toser sin hacer ruido, para
adentro, y desde luego sin
aspavientos chulescos

eugarto
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EFEMÉRIDE  Han sido triunfales las entradas de los diferentes mandatarios de las épocas musulmana, cristiana y renacentista a Jaén

Jaén

Más de 400 actores, actrices,
bailarines, figurantes y músicos,

recrearon con gran detalle los
siglos IX al XV de la historia de la

ciudad.  

Esperanza Calzado
JAÉN | Jaén vivió el sábado un
día inolvidable con un desfile
de recreación histórica sin
precedentes, organizado por
el Patronato Municipal de
Cultura para conmemorar los
1200 años de su capitalidad,
dentro de las Feria y Fiestas
de la Virgen de la Capilla. Mi-
les de jiennenses y visitantes
se dieron cita para presenciar
un viaje en el tiempo, prota-
gonizado por más de 400 ac-
tores, actrices, bailarines, fi-
gurantes y músicos, que re-
crearon con gran detalle los
siglos IX al XV de la historia
de la ciudad.

La concejala de Cultura,
Turismo, Fiestas y Patrimo-
nio, María Espejo, destacó
que el evento sería “una opor-
tunidad única” para revivir la
historia de Jaén, desde la fun-
dación de la ciudad en el 825
bajo Abderramán II hasta el
Renacimiento. Las expectati-
vas se vieron superadas con
una procesión vibrante que
combinó tradiciones, música
e interacción con el público,
logrando “entender y conocer
de cerca nuestra historia de
un modo divertido”, según
Espejo.

El desfile partió desde la
Plaza de Santa María con la

Jaén viaja al pasado con un histórico 
desfile por los 1200 años de capitalidad

JUSTICIA

Los juzgados de la capital
acumularon al cierre de 2024 más
de 17.000 asuntos pendientes

REDACCIÓN | Los 27 juzgados de la capital jiennenses cerraron 2024 con 17.068
asuntos pendientes, tal y como recoge la Memoria Anual del Tribunal Superior
de Justicia de Andalucía (TSJA) consultada por Europa Press. Del total de juzga-
dos, once (40 por ciento) soportan una carga de trabajo superior a lo estableci-
do como referencia por el Consejo General del Poder Judicial (CGPJ). El resto, se
encuentra dentro de los parámetros.

majestuosa entrada de Abd Al
Rahman II, Emir Omeya de
Córdoba, acompañado por
una escuadra mora con mar-
chas tradicionales. La época

SUPERA LAS EXPECTATIVAS__ Procesión vibrante que combinó tradiciones, música e interacción
con el público, logrando “entender y conocer de cerca nuestra historia de un modo divertido”

musulmana brilló con la par-
ticipación de la comparsa de
Moros y Cristianos de Cúllar-
Baza (Granada), que aportó
autenticidad a la escena, y
una vibrante recreación del
siglo XIII con el Rey Al-Ha-
mar, su esposa Imán y su sé-
quito, interpretados por aso-
ciaciones de Arjona.

La escuadra cristiana tomó
el relevo con una entrada
triunfal que simulaba un
pueblo rural, con soldados,
arqueros y percusionistas
que cautivaron al público. El
momento cumbre fue la lle-
gada del Rey Fernando III,
acompañado por la reina Jua-
na, el obispo Jiménez de Ra-
da, monjes y soldados, prece-
didos por un ballet de caba-
lleros cristianos con bande-
ras y música.

El desfile culminó en el Re-
nacimiento, trasladando a
los asistentes al año 1470 con
la figura de Don Miguel Lucas
de Iranzo, Condestable de
Castilla y Alcaide de los alcá-
zares de Jaén, acompañado
por músicos con instrumen-
tos de la época y figurantes
que cerraron con broche de
oro esta experiencia históri-
ca.

Sin duda, este evento que-
dará grabado en la memoria
de Jaén como un homenaje
único a su legado, uniendo
pasado y presente en una ce-
lebración que ha emocionado
a todos los asistentes.
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TURISMO Registra en abril un total de 73.030 viajeros, un 5,42% más que en el mismo mes de 2024, y 144.281 pernoctaciones (+13,91%)

Esperanza Calzado
JAÉN | La provincia de Jaén se
consolida como un destino
turístico en auge tras registrar
en abril de 2025 un total de
73.030 viajeros, un 5,42% más
que en el mismo mes de 2024,
y 144.281 pernoctaciones, con
un notable incremento del
13,91%. Según el informe
mensual del Sistema de Inte-
ligencia Turística (SIT) de la
provincia, elaborado por la
Cátedra de Turismo de Inte-
rior de la Universidad de Jaén,
estos datos superan el creci-

miento registrado en Andalu-
cía (2,45% en viajeros y 4,91%
en pernoctaciones) y la media
nacional (10,46%).

El impulso del turismo na-
cional fue clave, con un au-
mento del 6,80% en viajeros
españoles (63.647) y un
17,32% en sus pernoctaciones
(127.384). Por el contrario, el
turismo internacional mostró
una leve caída del 3,06% en
viajeros (9.383) y del 6,57% en
pernoctaciones (16.897). El
“efecto calendario” de la Se-
mana Santa, celebrada en

abril de 2025 frente a marzo
de 2024, explica en gran parte
este crecimiento, especial-
mente en los segmentos no
hoteleros.

Los campings destacaron
con un aumento del 27,11% en
viajeros (4.755) y del 33,16%
en pernoctaciones (10.448),
consolidándose como uno de
los sectores de mayor dina-
mismo. Los apartamentos tu-
rísticos también brillaron,
con subidas del 24,80% en
viajeros (6.717) y del 22,30%
en pernoctaciones (15.801).

Jaén incrementó las
pernoctaciones y los
viajeros en abril
MOTOR__ El impulso del turismo nacional fue clave, con
un aumento del 6,80% en viajeros españoles 

Turistas en la Catedral de Jaén. AYUNTAMIENTO

Jaén  |

Los hoteles, pilar del aloja-
miento en Jaén, registraron
58.742 viajeros (+3,63%) y
110.880 pernoctaciones
(+12,26%). Solo el turismo ru-
ral mostró un descenso, con
un 18,68% menos de viajeros
(2.816), aunque sus pernocta-
ciones crecieron ligeramente
(+0,36%, 7.152).

La rentabilidad hotelera
también mejoró significativa-
mente: la tarifa media diaria
(ADR) alcanzó los 70,02 euros

(+10,15%), y los ingresos por
habitación disponible (Rev-
PAR) subieron un 21,08%,
hasta 35,32 euros, reflejando
mayor ocupación y mejores
tarifas. Además, la estancia
media creció un 8,3% (1,89
noches), con una ocupación
por plazas del 42,9%
(+10,9%) y por habitaciones
del 49,5% (+7%).

En el ámbito de la econo-
mía colaborativa, Jaén capital
(181), Cazorla (170) y Úbeda

(121) lideraron la oferta de ca-
sas completas, seguidas por
La Iruela (98) y Baeza (70),
con ocupaciones superiores
al 50% en la mayoría, salvo La
Iruela (47%). 

Estas cifras refuerzan el
atractivo de Jaén como desti-
no, impulsado por su riqueza
cultural, natural y patrimo-
nial, que continúa atrayendo
a visitantes nacionales y con-
solidando su posición en el
turismo de interior.
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COOPERATIVASMás de 150 persona  se citan en una entrega de premios que puso e  valor el papel del cooperativismo en la provincia

ESPERANZA CALZADO | Torredel-
campo se convirtió en el epi-
centro del cooperativismo
jiennense al acoger la II edi-
ción de los Premios +COOP,
Reconocimientos Provincia-
les al Cooperativismo, organi-
zados por la Federación An-
daluza de Empresas Coopera-
tivas de Trabajo en Jaén. El
evento, no solo visibilizó el
esfuerzo y la innovación de
las cooperativas jiennenses,
sino que también reafirmó su
papel como motor de desarro-

llo sostenible.
Con el respaldo de la Dipu-

tación, Caja Rural Jaén, Ma-
crosad y el Ayuntamiento de
Torredelcampo, reunió a más
de 150 personas.

Linares Play Indoor, S. Co-
op. And., fue reconocida co-
mo Cooperativa de Nueva
Creación. Esta cooperativa se
ha consolidado como un refe-
rente de emprendimiento co-
lectivo en el ámbito del ocio
deportivo, promoviendo la vi-
da activa entre jóvenes y fa-

milias y generando empleo
en Linares.

En la categoría de Coopera-
tiva Más Innovadora, Lavísti-
ca Producciones, S. Coop.
And., se alzó con el premio
gracias a su enfoque creativo
y su apuesta por la innova-
ción tecnológica en la pro-
ducción audiovisual y cultu-
ral. 

Rafael Peralta Arco recibió
el reconocimiento al Fomento
del Cooperativismo por su
trayectoria ejemplar. Su tra-

bajo incansable en forma-
ción, asesoramiento y promo-
ción del modelo cooperativo
ha fortalecido el tejido em-
presarial de Jaén y más allá,
consolidándolo como un pi-
lar de la economía sostenible
y democrática.

El Politécnico de Jaén, S.
Coop. And. de Interés Social,
fue galardonado en la catego-
ría de Consolidación Coope-
rativa. Esta cooperativa edu-
cativa destacó por su estabili-
dad, compromiso social e in-

Los Premios +COOP brillan con humor, 
música y reconocimiento al cooperativismo

BARRIOS Releva a Pepi Alcántara

FRAN CANO | Francisco Jesús Zu-
heros ya es el nuevo líder tras
la etapa de Pepi Alcántara,
quien le ha entregado las lla-
ves del colectivo y ha hecho el
tradicional traslado de las
cuentas. El relevo generacio-
nal se consuma en los tiem-
pos establecidos y sin necesi-
dad de elecciones.

Lola Rivilla (vicepresiden-
ta), Juan José Amate, Andrés
Campos y Ángeles Barranco -
con experiencia en la repre-
sentación del casco histórico-
acompañan a  Zuheros en la
nueva directiva de OCO.

Representante vecinal de
El Tomillo, Zuheros sabe que
una de las reivindicaciones
históricas es la apertura de la
calle Antonio Díaz. Hasta la
propia Pepi Alcántara confir-
ma que seguirá apoyando a
Juan Torres, dirigente vecinal
de San Vicente de Paúl, para
conseguir el objetivo.

Igualmente, el ya presiden-
te de la federación quiere que
los barrios del sur de la ciu-
dad experimenten mejoras en

servicios básicos, tal y como
le han trasladado sus veci-
nos.

“Da igual quién gobierne,
yo tengo la obligación de reu-
nirme con todos y pedir que
cada cual asuma sus compe-
tencias”, promete Francisco
Jesús Zuhero.

“Es una persona trabajado-
ra y ya tiene experiencia en el
movimiento vecinal", valora
su predecesora, quien siem-
pre entendió que era uno de
los principales candidatos,
llamado a liderar un tiempo
con gente más joven al frente.
"Sabe negociar con las insti-
tuciones, tiene ganas y logra-
rá nuestra unión", asevera
Martín Paredes, presidente
de 'Torre del Concejo' (San
Juan).

Zuheros no estará solo al
frente de un colectivo que
cuenta con cerca de 40 años
de historia en Jaén y que ha si-
do liderado por nombres que
han dejado huella como José
Bautista, Ángeles Estepa o
María Cantos, entre otros. 

Francisco Jesús
Zuheros, proclamado
líder de OCO

INFRAESTRUCTURAS  Puente Ibérico celebra una demanda de los mayores de la urbanización

FRAN CANO | Ya es una realidad.
Los vecinos de Puente Tablas
cuentan con un carril peato-
nal, recién estrenado, para ir
a Jaén. La alegría es máxima
en la asociación Puente Ibéri-
co, que recuerda que era una
demanda histórica de los resi-
dentes más longevos. Se trata
de más de 2,3 kilómetros y
una anchura de dos metros
posibles con un presupuesto
cercano al medio millón de
euros, financiado por la Dipu-
tación.

El trazado de este carril pe-
atonal se ha realizado casi en
su totalidad por el margen iz-
quierdo de la carretera, salvo
en el tramo final. Así, para ga-
rantizar la seguridad de las
personas que transiten por
este carril, se ha protegido de
la calzada mediante una ba-
rrera metálica en toda su lon-
gitud, así como una barandi-
lla de madera en el tramo fi-
nal. 

“La estructura permite con-
ciliar el tránsito peatonal con
el rodado e incrementa la se-
guridad vial de todos los
usuarios que se desplazan
entre ambos núcleos de po-
blación”, señala Francisco
Reyes, presidente de la Dipu-
tación. 

A la inauguración también
han acudido el diputado de
Infraestructuras Municipa-

Inauguración del carril peatonal de Puente Tablas. DIPUTACIÓN DE JAÉN

Puente Tablas ya luce el 
carril peatonal con Jaén
UNA REALIDAD___Más de 2,3 kilómetros y una anchura de dos metros posibles
con un presupuesto cercano al medio millón de euros, financiado por Diputación 

ción de la Diputación. El pro-
yecto se suma a la reciente
construcción de la glorieta
del Puente Tablas, en la que
la Diputación de Jaén destinó
193.000 euros. 

La aspiración de que sea
multimodal
Juan Ramón Moral, presiden-
te de Puente Ibérico entiende
que la infraestructura puede
incluso ser mejor. “Estaría
muy bien que se dotara de ilu-

les, José Luis Agea; el alcalde
de Jaén, Julio Millán; la con-
cejal de Asuntos Sociales, Án-
geles Díaz de la Torre; la de
Participación Ciudadana,
María del Carmen Angulo, y
el presidente de la Unidad de
Gestión Vecinal, José Sán-
chez.

Millán ha valorado a la ne-
cesidad del carril peatonal y
de la rotonda para ofrecer
más seguridad a los vecinos,
y ha agradecido la implica-

minación e incluso que se
amplíe para que sea multimo-
dal y esté habilitado para bi-
cicletas, patinetes u otros
transportes sostenibles”, re-
marca.

El dirigente vecinal de la
zona es partidario de darle
aún más relieve al enclave ar-
queológico de Puente Tablas.
"Con el carril, incluso pode-
mos darle más valor cultural
y paisajístico a la zona", sen-
tencia. 

Francisco Jesús Zuheros recibe las llaves de OCO de Pepi Alcántara. VJ

Premiados en la gala de +Coop Jaén. ESPERANZA CALZADO

novación pedagógica, de-
mostrando el potencial del
cooperativismo para trans-
formar la educación y gene-
rar un impacto duradero.

La velada, conducida por
Paki Benítez y Esperanza
Calzado, estuvo impregnada

de humor y complicidad. Sus
ingeniosas intervenciones
arrancaron risas al público,
creando un ambiente cálido
y festivo que conectó con to-
dos los asistentes. El broche
de oro lo puso la actuación
estelar de La Carismática.
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Condenan a
una madre por
golpear con una
escoba a su hijo
adolescente

ALMERÍA. EUROPA PRESS | Una juez
de Almería ha condenado a
una madre que golpeó con el
palo de una escoba a su hijo
adolescente tras irrumpir en
su habitación en el marco de
una discusión que se des-
arrollaba en la vivienda fa-
miliar en la que ambos resi-
dían.

Los hechos tuvieron lugar
el pasado 11 de marzo sobre
las 13,00 horas cuando se ini-
ció una discusión entre ellos.
Así, en un momento dado, la
mujer le habría manifestado
en marco de la riña “te voy a
arrancar la cabeza y te tengo
que matar”.

La sentencia, dictada en
firme tras la conformidad de
las partes y el reconocimien-
to de los hechos por parte de
la mujer, la condena por un
delito de lesiones en el ámbi-
to de la violencia doméstica,
por lo que no podrá comuni-
carse con su hijo ni acercarse
al mismo a menos de 500 me-
tros por un periodo de dos
años.

Además de la orden de
alejamiento, por la que la
progenitora tampoco se po-
drá acercar al centro escolar
del menor, también tendrá
que cumplir una pena de 56
días de trabajos en beneficio
de la comunidad, abonar las
costas procesales e indemni-
zar a su hijo con 50 euros
más intereses.

SUCESOS

Actualidad EN EL PLENO DEL PARLAMENTO

El PSOE-A defenderá
“reprobar” al presidente
de la Cámara de Cuentas

ANDALUCÍA
El Grupo Socialista defenderá rl próximo miércoles en el
Pleno del Parlamento andaluz la proposición no de ley
(PNL) que ha registrado para "reprobar" al presidente de
la Cámara de Cuentas de Andalucía en relación “a los
contratos menores del Servicio Andaluz de Salud (SAS)
durante los ejercicios 2022 y 2023”.

UNIVERSIDADES Las nueve andaluzas se hallan entre las 53 españolas incluidas entre las 2.000 más destacadas del mundo

Fachada del edificio del Rectorado de la Universidad de Sevilla. ROCÍO RUZ / EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | Andalu-
cía constituye la comunidad
española que más universi-
dades públicas incluye en el
ranking CWUR 2025 al rese-
ñar a las nueve instituciones
académicas que imparten
grado en la región, según ha
analizado la Consejería de
Universidad, Investigación e
Innovación. Esta clasifica-
ción está elaborada por el
Center for World University
Rankings, con sede en Arabia
Saudí y es el ranking que más
universidades analiza del
mundo, con un total de 21.462
instituciones en 2025, con
una metodología propia que
contempla cuatro dimensio-
nes: investigación, calidad de
la educación, empleabilidad
y profesorado.

Según ha informado la Jun-
ta en una nota, las primeras
universidades españolas son
la Autónoma de Barcelona,
en el puesto 126 a nivel mun-
dial, seguida de la Universi-
dad de Barcelona, la Complu-
tense de Madrid, la Universi-
dad de Valencia y la Autóno-
ma de Madrid. A partir de ahí,
la Universidad de Granada
aparece en el sexto puesto a
nivel nacional y en el 350
mundial y la de Sevilla en el
noveno puesto entre las espa-
ñolas y el 414 global.

Les siguen, en este orden,

las universidades de Málaga
(19 nacional, 672 mundial),
Córdoba (24 nacional, 789
mundial), Cádiz (37 nacional,
1.067 mundial), Pablo de Ola-
vide (40 nacional, 1.186 mun-
dial), Jaén (41 nacional, 1.237
mundial), Almería (46 nacio-
nal, 1.369 mundial), y Huelva
(48 nacional, 1.704 mundial).

Asimismo, señala que las
nueve universidades públi-
cas andaluzas se encuentran
entre las 53 instituciones es-
pañolas incluidas entre las
2.000 más destacadas del
mundo y se sitúan entre el
percentil del 98% y 92% a ni-

vel mundial tomando en con-
sideración los parámetros
analizados por esta institu-
ción para la elaboración de su
clasificación. El ranking
mundial lo lideran las univer-
sidades estadounidenses de
Harvard, el Instituto Tecnoló-
gico de Massachusetts y Stan-
ford, seguidas de las británi-
cas de Cambridge y Oxford.

Todas las universidades
públicas andaluzas destacan
en el bloque relativo a la pro-
ducción investigadora. Este
criterio, con un peso relativo
del 40%, se subdivide en cua-
tro bloques con un valor del

10% cada uno: producción
científica, es decir, número
total de artículos publicados
en revistas científicas en las
principales áreas del conoci-
miento; publicaciones de alta
calidad, número de artículos
publicados en el 25% de las
revistas mejor valoradas; in-
fluencia, publicaciones en el
5% de las revistas más influ-
yentes a nivel mundial; y ci-
tas de alto impacto, número
de artículos ubicados en el
1% más citado en su discipli-
na.

La calidad de la educación,
con un peso del 25%, se mide

a través de los logros acadé-
micos de antiguos alumnos
que han recibido premios y
distinciones de prestigio in-
ternacional, ponderado por
el tamaño actual de la univer-
sidad. Este criterio contabili-
za sólo premios como el No-
bel y otros similares, por lo
que ninguna de las universi-
dades andaluzas y sólo cinco
de las españolas puntúa en
este apartado.

La empleabilidad, con otro
25%, evalúa la cantidad rela-
tiva de egresados que han
ocupado cargos ejecutivos en
las 2.000 empresas más gran-
des del mundo desde 2011,
ajustado por el tamaño del es-
tudiantado actual. En este pa-
rámetro, la Universidad de
Sevilla entra entre las 2.000
primeras.

La calidad del profesora-
do, con un peso del 10%, con-
templa el número de profeso-
res que han recibido alguno
de los premios internaciona-
les que también se tienen en
cuenta en el parámetro de ca-
lidad de la educación, tenien-
do en cuenta el momento de
la distinción y su vinculación
con la institución. En este pa-
rámetro, las universidades
andaluzas no puntúan y sólo
cinco españolas se clasifican
entre las 2.000 más destaca-
das del mundo.

Andalucía, la región con más universidades
públicas en la élite mundial en el ranking CWUR
CLASIFICACIÓN___Es la que más universidades analiza del mundo y su metodología contempla
el nivel de investigación, la calidad educativa, el grado de empleabilidad y el profesorado

ECONOMÍA El Índice de Producción Industrial de Andalucía ha aumentado en un 6,5%, mientras a nivel nacional lo ha hecho en solo un 0,6%

La producción industrial andaluza crece en
abril diez veces más que el conjunto de España 
SEVILLA. EUROPA PRESS | Andalu-
cía ha reforzado en el mes de
abril el buen comportamiento
de su actividad industrial du-
rante el pasado mes de abril,
cuando el Índice de Produc-
ción Industrial de Andalucía
(Ipian) creció un diez veces
más que el conjunto de Espa-
ña, un 6,5% frente al 0,6%.

“Un dato que consolida el
impulso del sector industrial

en Andalucía, y que sobre to-
do lo posiciona como motor
clave del crecimiento econó-
mico regional, con una evolu-
ción mucho más favorable que
la media estatal”, ha resaltado
la consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Ca-
rolina España, en una nota.

Según el dato publicado
por el Instituto de Estadística y
Cartografía de Andalucía (IE-

CA) con los datos del Instituto
Nacional de Estadística (INE)
y a partir de la serie corregida
de efectos estacionales y de
calendario, la producción in-
dustrial andaluza sigue cre-
ciendo a un ritmo mucho más
destacado que la media del
conjunto de España. Una ten-
dencia que también se ha con-
solidado en el primer cuatri-
mestre de este año, respecto al

mismo periodo del 2024.
En concreto, entre los me-

ses de enero y abril el Índice de
Producción Industrial de An-
dalucía ha crecido un 5,1%, un
dato “especialmente positivo”
teniendo en cuenta que en Es-
paña esta tasa interanual ha
bajado un 0,4%.

España asegura que “los
datos del primer cuatrimestre
son especialmente relevantes

para Andalucía, ya que la in-
dustria representa un pilar es-
tratégico en la diversificación
de la economía regional”.
“Estar creciendo por encima
del 5% -ha asegurado- no solo
indica un mayor nivel de pro-
ducción, sino también un im-
pacto muy positivo en el em-
pleo, las exportaciones y la in-
versión empresarial”, valora.

La Junta afirma que, te-
niendo en cuenta la serie co-
rregida de efectos estaciona-
les y de calendario, en abril y
atendiendo a la clasificación
de los bienes según su funcio-
nalidad (por destino econó-
mico) crecieron un 13,1% los

bienes de equipo, un 10,5% la
energía, un 3,6% los bienes de
consumo y un 3,4% los bienes
intermedios.

Por secciones de la CNAE-
09, la serie corregida de efec-
tos estacionales y de calenda-
rio, experimentaron unos cre-
cimientos, en tasas inter-
anuales, del 21,3% en el Sumi-
nistro de energía eléctrica,
gas, vapor y aire acondiciona-
do, del 7,1% en las Industrias
extractivas, del 5,7% en el Su-
ministro de agua, actividades
de saneamiento, gestión de
residuos y descontaminación
y del 2,8% en la Industria ma-
nufacturera.



Actualidad   |      España  |     Mundo

MOVILIZACIÓN Los convocantes cifraron en más de 100.000 personas los asistentes, mientras la Delegación del Gobierno rebajó la cifra a 50.000

Feijóo reta a Sánchez:
“Ríndase a la democracia
y convoque elecciones”

MADRID. EUROPA PRESS | El líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
llamó ayer a los españoles a
“no callar” y “rebelarse con-
tra la degradación” del Go-
bierno a través de “una revo-
lución de la decencia” en las
calles hasta que haya eleccio-
nes. De hecho, retó al jefe del
Ejecutivo, Pedro Sánchez, a
dejar de “esconderse” ante
los casos de presunta corrup-
ción que se están conociendo
y tener el “coraje” de ir a las
urnas, “rindiéndose a la de-
mocracia”.

“España necesita una revo-
lución, la revolución de la de-
cencia y de la libertad. Y la va-

mos a liderar desde las calles
y hasta las urnas, pasando
por las instituciones. Y para
esa revolución que comienza
hoy, cuento con todos los ciu-
dadanos honestos y libres de
nuestro país”, proclamóFei-
jóo en la concentración que el
PP convocó en la Plaza de Es-
paña de Madrid bajo el lema
Mafia o democracia.

Durante su intervención,
Feijóo cifró en más de 100.000
personas los asistentes a esta
movilización, en la que estu-
vo arropado por casi todos
barones territoriales del PP -
por motivos de agenda se au-
sentaron los presidentes de

Aragón, Cantabria y La Rioja-
y por los expresidentes José
María Aznar y Mariano Rajoy.
Sin embargo, la Delegación
del Gobierno rebajó la cifra de
asistentes a unas 50.000 per-
sonas.

Los miles de congregados
en Plaza de España, donde
las temperaturas marcaban
34 grados, corearon lemas co-
mo Pedro Sánchez, dimisión.
Además, contó desde antes
de las 11.00 horas con la ani-
mación de DJ Pulpo, que cla-
mó contra las “mentiras” del
jefe del Ejecutivo que, según
dijo, “abochornan a todo el
mundo”.

Se sumó también a esta
convocatoria de Feijóo, que
llegó acompañado por su es-
posa Eva Cárdenas y su hijo,
el expresidente de la Genera-
litat, Francisco Camps, la ex-
portavoz parlamentaria de
Vox en el Congreso, Macarena
Olona, y el expresidente del
PP catalán y exfundador de
Vox, Alejo Vidal-Quadras.

Feijóo, que en la última se-
mana había pedido que no
hubiera simbología del PP

para atraer a votantes de
PSOE y Vox, resaltó en su dis-
curso que “esto no va de si-
glas”. “Y ojalá el resto de líde-
res lleguen a entenderlo
pronto. Esto va de algo mucho
más grande, esto va de decen-
cia, de dignidad democrática,
esto va de España. Y esto es lo
que hemos venido a defen-
der”, proclamó.

Durante su intervención, el
líder del PP acusó al Gobierno
de haber “manchado” y llena-

do todo de “corrupción, cloa-
cas y mentiras”, subrayando
que “España no es un cortijo”
y los españoles no son “sier-
vos” de Sánchez.

“España no se calla. ¿Cómo
va a callar España ante este
dislate y ante esta decaden-
cia?”, interpeló Feijóo desde
la tribuna, para asegurar que
los españoles son “una socie-
dad viva, valiente y compro-
metida” y lo van a decir “alto
y claro”.

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, interviene durante la concentración. FERNANDO SÁNCHEZ / EUROPA PRESS

CONCENTRACIÓN___Ante decenas de miles de personas
en Madrid, pide “no callar” ante lo que está ocurriendo
porque “esto no va de siglas” sino de “decencia”

MADRID. EUROPA PRESS | El conti-
gente de más de 2.000 inte-
grantes de la Guardia Nacio-
nal de EEUU comenzó ayer su
despliegue en California ante
el comienzo de un nuevo día
de protestas contra el servicio
de Inmigración y Aduanas
(ICE) y su práctica de deten-
ciones de migrantes sin pape-
les. El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, orde-
nó la activación de la guardia
durante la noche de protestas
del sábado, especialmente en
las ciudades de Compton y
San Bernardino, prácticamen-
te al lado del núcleo urbano de
la ciudad de Los Ángeles. Los
miembros de la 79ª Brigada de

Infantería “han comenzado su
despliegue en el área de Los
Ángeles y algunos ya se en-
cuentran en el terreno”, según
anunció en su cuenta de X el
Mando Norte del Ejército de
EEUU.

El gobernador del estado y
uno de los grandes exponen-
tes del opositor Partido Demó-

crata, Gavin Newsom, denun-
ció que la decisión de Trump
se trata de una “provocación”
y acusado al secretario de De-
fensa, Pete Hegseth, de com-
portarse como un “perturba-
do” al sugerir que podría des-
plegar incluso a los Marines si
persistían los disturbios.

El fiscal federal del Distrito

Central de California, que in-
cluye Los Ángeles, ha confir-
mado más de una decena de
detenciones por obstaculizar
presuntamente la labor de los
agentes, sin dar detalles.

Trump anunció ayer su in-
tención de criminalizar el uso
de máscaras durante las pro-
testas. Precisamente los críti-
cos de las intervenciones del
ICE denuncian a su vez que
muchas de estas operaciones
de detención están protagoni-
zadas por individuos sin iden-
tificación y con la cara tapada.

A tal punto ha llegado la si-
tuación que Trump ordenó el
sábado el despliegue de 2.000
efectivos de la Guardia Nacio-
nal para disolver las concen-
traciones de repulsa a lo que,
denuncian sus críticos, se tra-
ta de una iniciativa que vulne-
ra los derechos constituciona-
les de los detenidos. Ajeno a
las críticas, Trump ha aplaudi-
do el “gran trabajo” de la Guar-
dia Nacional.

Efectivos de la Guardia Nacional desplegados en Los Ángeles. EUROPA

ESTADOS UNIDOS Tras otro día de protestas contra las detenciones de migrantes sin papeles

Despliegue de 2.000 agentes de la Guardia
Nacional para sofocar las protestas en L.A.
La Casa Blanca ha
anunciado que podría
desplegar incluso a los
Marines si persistían
los disturbios
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COLOMBIA Su estado vital es crítico

Disparan en un mitin
en Bogotá contra el
aspirante a presidente
MADRID. EUROPA PRESS | El aspi-
rante a candidato presiden-
cial del partido Centro Demo-
crático y senador de Colom-
bia, Miguel Uribe Turbay, ha
sufrido un ataque de bala
mientras se encontraba en
un mitin en Bogotá.

El político, perteneciente
al partido del expresidente
Álvaro Uribe, ha recibido dis-
paros por arma de fuego en
mitad del saludo a simpati-
zantes que se encontraban en
el evento político -alrededor
de 20 personas- que ha teni-
do lugar en la localidad de
Fontibón en la capital colom-
biana.

“Sujetos armados le dispa-
raron por la espalda mientras
participaba en un evento de
campaña sobre las 5.00 PM”,
indicó en un primer momen-
to en un comunicado el parti-
do Centro Democrático.

El senador y aspirante pre-

sidencial colombiano ha sali-
do de cirugía después de tres
horas de operación pero si-
gue en estado crítico.

La Policía de Colombia ra-
tificó el arresto de uno de los
sopechosos, un menor de
edad que ha disparado con-
tra el senador y que también
habría resultado herido en la
pierna, por lo que necesitó
asistencia médica y fue tras-
ladado al hospital.

Además, otros dos civiles
presentes en el mitin de Uri-
be, un hombre y una mujer,
sufrieron heridas durante el
atentado.

Multitud de personalida-
des tanto colombianas como
internacionales han mostra-
do su rechazo a la agresión
con arma de fuego contra el
senador de 38 años, entre
ellos el expresidente Álvaro
Uribe o el presidente de Chi-
le, Gabriel Boric.



UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA (UNIA)

La UNIA ofrece tres nuevos másteres
en torno a la Inteligencia Artificial

a Inteligencia Artificial protagoniza las noveda-
des que la Universidad Internacional de Andalu-
cía (UNIA) incorpora a su catálogo de másteres
para el próximo curso 2025/26. Hasta el 11 de ju-
nio está abierto el proceso de admisión, a través
del portal de Distrito Único (DUA), para estos tí-

tulos que ponen el foco en tres aspectos clave: la aplicación de
esta tecnología para la empresa y las finanzas, su uso en el ám-
bito de las Ciencias de la Salud y su abordaje desde el punto de
vista de la Ética y el Derecho. 

Con estas novedades, el catálogo de la UNIA asciende a una
treintena de títulos, todos de carácter oficial, con los que abre
el abanico de los profesionales hacia una formación especiali-
zada. Así, por un precio público, la Internacional de Andalucía
permite profundizar conocimientos en áreas como bioinformá-
tica, economía y computación, transformación digital, logísti-
ca, simulación molecular, dirección de personas, nanomate-
riales, relaciones internacionales o sobre sostenibilidad.

Una parte importante de esta oferta ofrece recursos orienta-
dos a la docencia. Junto al Máster Universitario en Tecnología
Educativa, uno de los más demandados, se encuentran otros
títulos en educomunicación, enseñanza bilingüe (español-in-
glés) o en investigación en la enseñanza y el aprendizaje de las
ciencias, además del máster en Profesorado (MAES) en sus es-
pecialidades de formación profesional.  

Especialízate en IA
De sus tres nuevos másteres, dos están orientados al dominio
de la Inteligencia Artificial a nivel usuario, es decir, sin dispo-
ner de un conocimiento técnico avanzado ni nociones sobre
ingenierías o programación. En palabras del rector José Igna-
cio García, “queremos facilitar a los profesionales el dominio
sobre las herramientas existentes, todo el abanico de opcio-
nes que hay y un know-how que les permita liderar la implan-
tación de estas tecnologías inteligentes en su empresa o insti-
tución”. 

El Máster Universitario en Inteligencia Artificial aplicada a
Entornos Empresariales y Financieros, con modalidad total-
mente virtual, busca incidir en áreas críticas del funciona-
miento de las empresas, desde la gestión de recursos huma-
nos, contabilidad, marketing, análisis de riesgos, prevención
de fraudes o automatización de respuestas, así como en la me-
jora de los procesos internos o de la productividad. Para ello in-
cidirá de manera especial en casos prácticos de cuatro secto-
res: agroalimentario, servicios, industria y finanzas. 

Por su parte, el Máster Universitario en Inteligencia Artifi-
cial aplicada a Ciencias de la Salud, también virtual, sienta las
bases sobre cómo la IA puede servir de apoyo al diagnóstico
(interpretación de imágenes, análisis de resultados de prue-
bas, búsqueda de patrones biológicos), gestión de grandes
conjuntos de datos, mejora de la atención médica remota, des-
arrollo y aplicación de la medicina personalizada de precisión,
investigación clínica o en la gestión (eficiencia en la programa-
ción de citas, gestión de recursos hospitalarios, detección de
fraude…).

El Máster Universitario en Derecho y Ética de la Inteligencia
Artificial es, a diferencia de los anteriores, presencial y con una
duración de un año y medio. Su finalidad es ofrecer una forma-
ción integral que abarca desde el impacto de la IA en los dere-
chos fundamentales, hasta su uso por el crimen, desde la Ad-
ministración Tributaria, en el ámbito jurídico-mercantil o en la
toma de decisiones. Todo ello, en conexión con la regulación
nacional e internacional y la protección de datos. 

Modelo eliA
El próximo curso, la Universidad Internacional de Andalucía
pondrá en práctica para algunos de sus másteres virtuales, co-
mo los de Inteligencia Artificial, su nueva metodología docen-
te llamada Modelo eliA. Un método propio que combina, tec-
nología inteligente y aprendizaje deductivo, además de la in-
novación docente y el seguimiento personalizado. 

“Hablamos de aplicar la innovación pedagógica desde el
primer minuto, y de hacerlo situando al estudiante el centro de
todo el proceso. Esto es considerando que son personas madu-
ras, con trayectoria académica, en muchos casos en pleno ejer-
cicio profesional, que buscan adquirir conocimiento especiali-
zado en un formato abierto a la flexibilidad”, señala la vice-
rrectora de Coordinación Académica y Proyección Internacio-
nal, Encarnación Mellado.

El Trabajo Fin de Máster (TFM) ocupará una posición cen-
tral, de manera que todo el aprendizaje vaya adoptando a tra-
vés de él una forma concreta durante el curso y de interés para
cada estudiante. Así, explica el rector, “entras en el máster ya
con un tutor de trabajo asignado, que te acompaña todo el
tiempo, y te ayuda, evitando que el grueso de la labor del TFM
se concentre en las últimas semanas de curso”.

L

LOS MÁSTERES EN INTELIGENCIA ARTIFICIAL
ESTÁN ORIENTADOS A LA APLICACIÓN EN
LA EMPRESA Y LAS FINANZAS, AL ÁMBITO

DE LAS CIENCIAS DE LA SALUD Y A SU
ABORDAJE DESDE EL PUNTO DE VISTA

DE LA ÉTICA Y EL DERECHO

Hasta el 11 de junio está abierto el plazo de solicitud de plaza
dentro del Distrito Único (DUA) para una treintena de másteres
oficiales ofertados por UNIA para el curso 2025/26
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Europa Press
SEVILLA

A ndalucía se prepara para vivir
un verano marcado por la músi-
ca en todas sus provincias, con
un millar de festivales y con-

ciertos a lo largo y ancho de la comuni-
dad que atraerán a artistas de primer ni-
vel nacional e internacional como Will
Smith, Jennifer López, Marc Anthony,
Nathy Peluso o Joaquín Sabina, entre
otros.

Almería acogerá durante el verano
varias citas con la música entre ellas, el
Dreambeach Festival, del 7 al 10 de agos-
to en El Toyo-Retamar, que reunirá a es-
trellas internacionales como Will Smith,
Steve Aoki o Indira Paganotto, según la
recopilación realizada por Europa Press.

Del 21 al 24 de agosto, el Cooltural Fest
tomará el Recinto Ferial de Almería con
un cartel que incluye a Lia Kali, Viva
Suecia, Love of Lesbian, Siloé y Duncan
Dhu. Además, el Puro Latino Fest se ce-
lebrará los días 11 y 12 de julio en el Re-
cinto de Conciertos del Ferial, con actua-
ciones de artistas de la talla de Nicky
Jam, RVFV, Juan Magán y Omar Montes.
Asimismo, del 31 de julio al 3 de agosto,
tendrá lugar The Juergas Rock Festival,
que reunirá a bandas como La Raíz o
O'Funk'illo, entre otros.

Este verano se celebrará por primera
vez el SU.VE Festival en Vera (Almería),
los días 14 y 15 de agosto, con artistas co-
mo Manuel Carrasco, Juan Magán y Be-
ret. Además, la Plaza de Toros de Alme-
ría acogerá conciertos de artistas como
Los Secretos, India Martínez, Antonio
Orozco, Luis Fonsi, Sebastián Yatra y Va-
nesa Martín. También habrá actuacio-
nes destacadas como la de David Otero
en Berja el 19 de julio y la de Leiva el 30
de agosto en la Feria de Almería 2025.

Cádiz también ofrecerá varias citas
para disfrutar de sus playas y diferentes
enclaves junto con la música este vera-
no. El Tío Pepe Festival arrancará el pró-
ximo 12 de julio en Jerez de la Frontera
con la banda Jethro Tull y continuará
con figuras como Ana Belén, Gloria Gay-
nor, Santana o Yerai Cortés. Por su parte,
Chiclana acogerá una nueva edición del
Concert Music Festival a partir del 3 de
julio con Gente de Zona, y una extensa
programación que incluye a Duki, Jude-
line, Europe, Raphael, Miguel Bosé, Lio-
nel Richie, Nathy Peluso, Tom Jones, Ca-
milo o Los Secretos, entre otros.

En San Fernando, el ciclo Bahía
Sound continuará tras su inauguración
en mayo con Myke Towers. Abraham Ma-
teo abrirá la programación veraniega el
5 de julio, seguido de Israel Fernández,
India Martínez, Salistre y el microfesti-
val Bahía Day con Viva Suecia, Siloé y
Besmaya, entre otros. El ciclo concluirá
el 6 de septiembre con Derby Motoreta's

Burrito Kachimba.
La capital gaditana también se suma-

rá con conciertos destacados como el de
Jennifer López el 12 de julio en el Estadio
Nuevo Mirandilla, Manuel Carrasco (19
de julio) y el festival No Sin Música, que
este año se celebrará en un solo día, el 15
de agosto, con Crystal Fighters, Rozalén
y Zahara. A esto se suman otras citas re-
levantes como Leiva en El Puerto (18 de
agosto), Medina Azahara en Sanlúcar
(10 de agosto) y el concierto gratuito de
OBK y Seguridad Social en Cádiz el 23 de
agosto.

En Córdoba, el Festival de la Guitarra
celebrará del 8 al 17 de julio su 40ª edi-
ción con cerca de una veintena de con-
ciertos, entre ellos Texas, David Russell,
Dani Fernández, Viva Suecia, No Me Pi-
ses Que Llevo Chanclas, La Casa Azul o
Blind Guardian. Además, la Plaza de To-
ros Los Califas acogerá durante el vera-
no los conciertos de Camela, Antoñito
Molina, Vanesa Martín, Raphael, Sebas-
tián Yatra, Pastora Soler y Leiva, cerran-
do la programación el 4 de octubre con
El Kanka y Beret.

Asimismo, el festival Córdoba Live, en
el Recinto Ferial de El Arenal, también
suma una potente propuesta con artis-
tas como Juan Magán, Rels B, Los Pecos,
Amaral, CA7RIEL & Paco Amoroso,
Nicky Jam o Manuel Carrasco.

En Granada, destacan citas como el
festival Salobreña Orgullo (4 y 5 de ju-
lio), con La Casa Azul, Villano Antillano

o Samantha Hudson, y el clásico Jazz en
la Costa en Almuñécar, del 22 al 27 de ju-
lio, con Chano Domínguez o James Car-
ter. El ciclo 1001 Músicas-Caixabank en
el Teatro CajaGranada reunirá a artistas
como Led Zeppelin, Travis, Iván Ferrei-
ro, Antonio Orozco y Ana Belén.

Además, el ciclo Sabor Granada lleva-
rá a la Plaza de Toros a Amaral, Joaquín
Sabina, y Leiva, entre otros. La progra-
mación provincial incluye también los
conciertos de Saiko el 4 de julio en Armi-
lla, Melody el 1 de agosto en Las Gabias y
Dani Martín el 5 de septiembre en la pla-
za de toros de la ciudad. El Granada
Sound cerrará el calendario los días 12 y
13 de septiembre con Mikel Izal, Zahara,
Miss Caffeina, Viva Suecia o Samuraï.

En Huelva, Melody, Chanel y Cloe De-
laRosa actuarán el 3 de agosto como par-
te del cartel de las Fiestas Colombinas
2025, que se celebrarán del 30 de julio al
4 de agosto. Además, India Martínez
ofrecerá un concierto el 4 de julio en el
Foro Iberoamericano.

En Jaén también se celebrarán nume-
rosos eventos musicales como BluesCa-
zorla (3 al 5 julio en Cazorla), Un Mar de
Canciones (10 y 11 julio en Torreperogil),
Vértigo Estival (25 y 26 julio en Martos) e
ImaginaFunk (1 y 2 de agosto en Pozo Al-
cón). Asimismo, el ciclo FestMuve 2025
ofrecerá en Úbeda los conciertos de Ma-
ka, Andy y Lucas, Antonio Orozco y Paco
Candela, además acogerá uno de los
eventos más esperados, la actuación de

Joaquín Sabina en su ciudad natal, el 13
de septiembre.

Durante el mes de junio, el festival Ar-
quillos Suena contará con artistas como
Camela (14 de junio), Siempre Así y Ro-
cío Soto (20 de junio). También este mes,
Sentir Baeza AOVE Fest reunirá del 27 al
28 a artistas como Sidonie, Elyella, Vein-
tiuno y Maren. Finalmente, completan
la agenda musical los conciertos de Ma-
nuel Carrasco (20 de junio en Jaén capi-
tal), DePedro (14 de junio en los Baños
Árabes) y Juan Luis Guerra (17 de julio en
el Estadio de La Victoria).

Málaga también se llenará de ritmo
durante el verano con más de un cente-
nar de conciertos. El Marenostrum Fuen-
girola plantea una programación con
conciertos de artistas de la talla de Rosa-
rio, Andy & Lucas, Maná, Ozuna, Thirty
Seconds to Mars, Pastora Soler o Leiva.
En Torre del Mar, el Weekend Beach Fes-
tival (10 al 12 de julio) reunirá a Estopa,
Kase.O, Rozalén o Lia Kali.

También en julio, Torremolinos será
sede del Puro Latino Fest del 18 al 19 ju-
lio, con algunos de los nombres más im-
portantes del género urbano como Nicky
Jam, Bad Gyal, Juan Magán, Morad y
Omar Montes. Ya en agosto, esta misma
ciudad acogerá el Canela Party del 20 al
23 agosto con grupos como Blonde Red-
head o The Get Up Kids, entre otros.

El Starlite Occident de Marbella volve-
rá a ser uno de los escenarios más exclu-
sivos del verano andaluz, con una pro-
gramación que arranca en junio e inclu-
ye a Emilia, Nathy Peluso, Camila Cabe-
llo, Marc Anthony, Raphael, Europe, Mi-
guel Bosé, The Script, Will Smith, Ale-
jandro Fernández o Tom Jones. Además,
en Málaga capital, el Brisa Festival se ce-
lebrará del 24 al 26 de julio en el Puerto
con bandas como Viva Suecia, Zahara,
Dani Fernández o Duncan Dhu.

Finalmente, Sevilla capital también
vivirá un verano musical de primer ni-
vel. El Icónica Santalucía Sevilla Fest
continuará con artistas como Pet Shop
Boys, Maná, Ozuna, Miguel Bosé, Jean-
Michel Jarre y Kylie Minogue, quien pon-
drá el broche de oro el 14 de julio.

Asimismo, el Estadio de La Cartuja se-
rá escenario de grandes eventos, como
el Puro Latino Fest, que tendrá lugar los
días 4 y 5 de julio, y reunirá a figuras co-
mo Eladio Carrión, Beéle, Omar Montes,
Bad Gyal, Juan Magán y Kapo. En ese
mismo recinto, Lola Índigo actuará el 21
de junio, seguida de JC Reyes el 28 de ju-
nio.

La temporada musical cerrará con el
ciclo de conciertos nocturnos en la Plaza
de Toros de la Maestranza, que comen-
zará con Joaquín Sabina los días 2, 3, 4 y
6 de septiembre. Le seguirán Ana Belén,
Antonio Orozco, Camilo, Vanesa Martín
y Raphael. ■

Andalucía acoge un millar de
festivales y conciertos este verano

En la imagen,
poteósica primera

jornada del Cooltural
Fest de 2024 en el
ampliado Recinto de
Conciertos del Ferial
de Almería.
RAQUEL LÓPEZ /
AYUNTAMIENTO DE ALMERÍA
/ ARCHIVO

MÚSICA Atraerán a artistas de primer nivel como Will Smith, Jennifer López, Marc Anthony, Nathy Peluso o Joaquín Sabina, entre otros

EXTRA |
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Los festivales
son una
herramienta
muy eficaz
para descubrir
nuevos
artistas, ya
que suelen
atraer a un
público
variado.
“Siempre hay
gente nueva
escuchándote,
porque quizás
actúas justo
antes que otro
grupo”,
comenta

Según explica,
ya no existen
las mismas
etiquetas
estrictas de
antes, pues “el
mundo ya no
es como
cuando decías
‘soy heavy’ y
no
escuchabas
otra cosa. Las
barreras entre
estilos se
rompieron
hace tiempo”

‘‘
“Deberían dar más apoyo a las salas
para impulsar a grupos emergentes”

Entrevista Gringo La banda sevillana reivindica que
“las administraciones públicas
deberían apoyar un poco más a las
salas para dar soporte a los
grupos que están arrancando,
porque ese grupo que empieza,

dentro de cinco años puede ser
Vetusta Morla y estar llenando
estadios”. Además, subraya que
“estos espacios existen, y no
precisamente gracias al apoyo
gubernamental”.

Guitarra de Derby Motoreta’s
Burrito Kachimba

Europa Press
SEVILLA

A sí lo expresa el guitarrista Gringo,
integrante de la banda junto a
Machete Carrasco, Papi Pachuli,
Bacca y Soni, en una entrevista

concedida a Europa Press. En ella, mues-
tra su entusiasmo por la actuación este fin
de semana en el marco del Dee Fest de Gra-
nada, una ciudad que, según sus pala-
bras, “siempre nos encanta visitar porque
tiene magnetismo y una gran tradición
musical”. Asimismo, desraca la emoción
de compartir cartel con su “ídolo y dios”,
Kiko Veneno.

En este sentido, señala que cada vez que
actúan en Andalucía es como “tocar en el
salón de nuestra casa”, porque el público
andaluz es “distinto, más agradecido y ex-
presivo”. De cara a su participación en el
Dee Fest, adelantaron que interpretarían
sus temas más “incendiarios” con el obje-
tivo de “hacer que la gente pase una noche
increíble”.

Al hilo de lo anterior, el artista desvela
que, antes de salir al escenario, la banda
realiza un particular ritual de prepara-
ción: “Calentamos como si fuéramos un
equipo de fútbol”. Según explica, en los
momentos previos están “muy concentra-
dos” para ofrecer un espectáculo “potente
y lleno de energía”. Igualmente,resalta la
cercanía con el público como una de las
señas de identidad del grupo, pues “al fi-
nal se genera una sinergia muy bonita con
la gente, como si estuviéramos en el salón
de casa de unos colegas”.

Asimismo, destaca que hay temas im-
prescindibles en su repertorio, como El
salto del gitano, su primer single, y Gitana,
una de las composiciones que más alegrí-
as les ha dado como banda, ya que les “ha
abierto muchas puertas y, además, en di-
recto se crea un momento muy especial”,
explica. “Son dos temas que estarán siem-
pre con nosotros, mientras la banda exis-
ta”, reafirmó con rotundidad.

El guitarrista explica que el particular
estilo musical de la banda, al que han bau-
tizado como kinkidelia, es “un potaje con
muchos ingredientes”, ya que bebe de in-
fluencias muy diversas y de artistas de dis-
tintos géneros. En cuanto al proceso de
composición, subraya que procuran no
imponerse límites estéticos, porque “deci-
dimos abrir todas las puertas a las influen-
cias e incorporarlas sin ningún tipo de
miedo”.

En esta línea, explica que el proceso de

composición del grupo recuerda al de las
bandas clásicas como The Beatles, ya que
todos los miembros se reúnen en el local
de ensayo para crear conjuntamente. “No
funcionamos como el típico cantante que
llega con la canción hecha y el resto se li-
mita a tocar lo que ha traído uno. Aquí, ca-
da uno aporta su parte, cada uno va me-
tiendo un elemento”, subraya. En este sen-
tido, señala que desde los inicios de la
banda en 2017 han experimentado una
evolución como “los creadores que somos
y los únicos que hacemos kinkidelia”. “Ca-
da disco representa una evolución de este
estilo”, afirma, subrayando que se trata,
en el fondo, de una transformación vital,
tanto a nivel personal como musical. “No
somos como AC/DC, que tiene una fórmu-
la y la repite. Nosotros vamos incorporan-
do a nuestros discos aquello que nos im-
pregna y emociona, y como consecuencia,
vamos evolucionando”, recalca.

Así, ha relatado que el grupo que más
los inspiró en sus inicios -y que continúa
siéndolo- es King Gizzard & The Lizard Wi-

zard, junto a otras bandas como el grupo
australiano The Wizard Lisa y Mimpala,
entre otros artistas que formaban parte de
un “nuevo movimiento de psicodelia que
nos hizo descubrir que hay otra forma de
hacer psicodelia, más allá de la de los años
70, con solos de guitarra instrumentales
de 40 minutos”.

No obstante, Gringo señala que entre
sus influencias también se encuentran
grandes artistas andaluces como Cama-
rón, Kiko Veneno o bandas como Triana,
“que forman parte de nuestras raíces”.
Aun así, ha matizado que “cada integran-
te del grupo aporta sus propias influen-
cias, que van sumando ingredientes a este
potaje sonoro”.

En cuanto a sus perspectivas de futuro,
desvela que actualmente el grupo está tra-
bajando en nuevas composiciones, aun-
que aclara que no se trata todavía de un
nuevo disco, ya que “hasta que no termi-
namos las giras, no empezamos a compo-
ner en serio”. No obstante, adelanta que
“ya empiezan a tomar forma algunas pie-

zas, algunas más avanzadas, otras aún en
desarrollo”.

Por otro lado, el artista resalta que, entre
la docena de conciertos que ofrecerán este
verano, el que más ilusión le hace es el de
Bogotá (Colombia), donde participarán en
el aclamado festival Rock al Parque, el
más grande de Latinoamérica. En este
sentido, expresa su entusiasmo por ver la
reacción del público colombiano, ya que
“cada vez que hemos cruzado el charco, ya
sea en México o en Argentina, la gente nos
ha recibido con muchísimo agradecimien-
to”. En este contexto, declara que los festi-
vales son una herramienta muy eficaz pa-
ra descubrir nuevos artistas, ya que suelen
atraer a un público variado. “Siempre hay
gente nueva escuchándote, porque quizás
actúas justo antes que otro grupo”, co-
menta, recordando una experiencia simi-
lar que vivieron junto a Judeline en Colom-
bia.

Además, destaca que los festivales tam-
bién son un punto de encuentro entre mú-
sicos, pues “son espacios donde nos cono-
cemos entre nosotros y se generan relacio-
nes interesantes entre artistas”, afirma.
También subraya el valor de los reencuen-
tros, ya que “a veces vuelves a ver a gente
con la que no coincidías desde hace dos
discos”.

Con respecto al panorama musical ac-
tual, Gringo incide en que el público está
cada vez más abierto a diferentes estilos.
“Si comes todos los días tu comida favori-
ta, deja de ser tu comida favorita; por eso
es importante comer de todo”, ha reflexio-
nado, al tiempo que ha indicado que “si tu
dieta musical se basa solo en un género,
dejas de tener una mente saludable”.

Además, subraya que “la música cum-
ple muchas funciones en nuestra vida y
también estimula diversas capacidades”.
Según explica, ya no existen las mismas
etiquetas estrictas de antes, pues “el mun-
do ya no es como cuando decías soy heavy
y no escuchabas otra cosa. Las barreras
entre estilos se rompieron hace tiempo”.
En este contexto, señala que la colabora-
ción que más les ha marcado fue la realiza-
da junto a Kiko Veneno con el tema de Alas
del Mar. Para ellos, sentarse frente a su
“ídolo” eran “palabras mayores”. De esta
forma, lo compara con “sentarse con un
maestro zapatero que lleva 60 años ha-
ciendo zapatos, y que, de repente, te pon-
gan a trabajar el cuero con tus manos tor-
pes. Fue una experiencia muy bonita”, re-
cuerda. ■

DERBY MOTORETA'S BURRITO KACHIMBA
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SUCESOS Veinte arrestos, siete en España

FRAN CANO | La Policía Nacional
ha dado un golpe a un clan in-
ternacional que presunta-
mente difundía imágenes de
pornografía infantil. De los 20
arrestos, siete han sido en Es-
paña y uno de ellos en la pro-
vincia de Jaén. En España se
llevó a cabo un operativo de
manera simultánea, al sospe-
char que los investigados
mantenían contacto entre
ellos, en el que se pudo arres-
tar a siete personas en las pro-
vincias de Barcelona, Valla-
dolid, Sevilla, Murcia y Jaén. 

Los investigadores averi-
guaron que uno de los deteni-
dos, en la localidad barcelo-
nesa de El Masnou, descarga-
ba la aplicación cuando que-
ría consumir el contenido ilí-
cito y posteriormente la des-
instalaba para evitar que su
familia descubriera sus acti-
vidades.

El resto de detenciones son
en Honduras, Costa Rica, El
Salvador, Argentina, Para-
guay, Brasil, Bolivia, Estados
Unidos, Italia, Portugal y Bul-
garia, además de remitirse in-
formación de otros 68 sospe-
chosos a 28 países.

De acuerdo con el relato po-
licial, los arrestados utiliza-
dos grupos de mensajería ins-
tantánea dedicados al tráfico
de imágenes de explotación
sexual. En la operación, que
ha contado con el apoyo de
Interpol y Europol, también
han sido intervenidos seis or-
denadores, 21 teléfonos móvi-
les y dispositivos de almace-
namiento, entre otros apara-

tos.
Otro de los arrestados en la

provincia de Barcelona, tenía
trato con menores debido a su
profesión como sanitario y, al
llevar a cabo la entrada y re-
gistro en su domicilio, se des-
cubrió que además de consu-
mir el contenido ilícito, paga-
ba a menores del Este de Eu-
ropa para obtener imágenes
sexuales de ellas.El arrestado
en la provincia de Sevilla,
también con trato habitual
con menores de edad por su
profesión como docente, dis-
ponía de imágenes de explo-
tación sexual infantil y acce-
so a una gran cantidad de
chats de diferentes platafor-
mas dedicadas al intercam-
bio de pornografía infantil.

La investigación se inició
cuando, mediante técnicas
de ciberpatrullaje, los agen-
tes detectaron varios grupos
de mensajería instantánea
dedicados exclusivamente al
tráfico de imágenes de explo-
tación sexual infantil.

Una vez que los investiga-
dores recopilaron informa-
ción que identificaba plena-
mente a los presuntos auto-
res, se alertó a los diferentes
países de los hechos que se
estaban cometiendo en sus
respectivas jurisdicciones. 

De esta manera y a través
de Interpol, para los países
americanos, y de Europol, pa-
ra los países del entorno euro-
peo, se remitió toda la infor-
mación disponible para que
se pudiera localizar y arrestar
a los investigados.

Un detenido en Jaén
en el golpe a una
organización por
pornografía infantil 

SANTIAGO DE LA ESPADA  Organizada por la asociación de empresarios de Santiago-Pontones

ESPERANZA CALZADO | La provin-
cia reafirma su compromiso
con la ganadería extensiva
con la VII Feria de la Trashu-
mancia, Turismo y Costum-
bres de Santiago de la Espa-
da, en la comarca de la Sierra
de Segura. La delegada terri-
torial de la Consejería de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Des-
arrollo Rural, Soledad Aran-
da, destacó la importancia de
la primera Estrategia Andalu-
za de la Ganadería Extensiva,
un plan que busca incremen-
tar la competitividad del sec-
tor por su valor social, econó-
mico y medioambiental.

Aranda subrayó “el firme
apoyo” de la Consejería al
sector ganadero, especial-
mente en zonas como la Sie-
rra de Segura, donde la gana-
dería extensiva “fija pobla-
ción, genera beneficios eco-
nómicos, agropecuarios y tu-
rísticos, y asegura el futuro de
municipios como Santiago-
Pontones”. La Estrategia An-
daluza pone énfasis en la
trashumancia, potenciando
la ruta de la trashumancia y
la Escuela de Pastores, un
proyecto coordinado por la
Consejería con el Ifapa para
formar a profesionales en el
manejo ganadero.

La incorporación de jóve-
nes al sector es otra prioridad.
Desde 2019, la Consejería ha
destinado 66 millones de eu-
ros en Jaén para apoyar a
1.057 jóvenes, de los cuales
117 son de la Sierra de Segura
(7 millones de euros). En San-

Inauguración de la VII Feria de la Trashumancia, Turismo y Costumbres de Santiago de la Espada. JUNTA

Impulso a la ganadería extensiva
en la VII Feria de la Trashumancia
PILAR___La Feria reafirma el papel de Jaén como referente en la ganadería
extensiva, un pilar clave para el desarrollo sostenible de la provincia

la lengua azul. Por otro lado,
la flexibilización de los eco-
rregímenes de la PAC, con
una reducción de la carga ga-
nadera a 0,1 UGM por hectá-
rea para 2025-2027 en zonas
con sequía estructural, facili-
tará el acceso a estas ayudas.

El diputado de Promoción y
Turismo, Francisco Javier Lo-
zano, agradeció a la Asocia-
ción de Empresarios de San-
tiago-Pontones el “esfuerzo e
importante trabajo que han
desarrollado para diseñar es-
ta programación, en la que
tienen cabida todo tipo de ac-
tividades”. Entre ellas, “el
cordero segureño, el cordero

tiago-Pontones, 38 jóvenes
ganaderos, 14 de ellos muje-
res, han recibido 2 millones
en ayudas. Además, la convo-
catoria de 2024 incluye 13
nuevas solicitudes en este
municipio, 11 de ganaderos,
cuatro de ellas mujeres.

La Feria también sirvió pa-
ra destacar las ayudas agro-
ambientales, con 965.000 eu-
ros para 2025 perceptores en
Santiago-Pontones y 1,26 mi-
llones para 323 beneficiarios
en la comarca, fomentando
prácticas ecológicas. Asimis-
mo, 41 ganaderos de Jaén po-
drán beneficiarse de 425.000
euros por las afectaciones de

trashumante, va a ser una
parte importante como prota-
gonista no solo de la activi-
dad extensiva de la ganade-
ría”, ha apuntado Lozano,
que ha valorado que se trata
de “una ganadería del territo-
rio que cuida y protege tam-
bién los montes y que da un
valor añadido al medioam-
biente, además de que refren-
da la calidad excelsa del cor-
dero segureño en la gastrono-
mía”. La VII Feria de la Tras-
humancia reafirma el papel
de Jaén como referente en la
ganadería extensiva, un pilar
clave para el desarrollo soste-
nible de la provincia.



FÚTBOL  Locura en La Victoria con la remontada del Real Jaén, que se impone al Torre del Mar 

Redacción
JAÉN | El Real Jaén se impuso 3-
0 a la UD Torre del Mar en la
segunda eliminatoria del pla-
yoff de ascenso a Segunda
RFEF.  El equipo de Manolo
Herrero estaba obligado a ga-
nar para darle la vuelta al  1-0
adverso del encuentro de ida
de la eliminatoria y mantener
vivo el sueño del ascenso a Se-
gunda Federación. El doblete
de Mauro Cabello y el cabeza-
zo de Pedro Fernández le die-
ron la victoria y el pase a la
tercera y última eliminatoria.

Arropado por más de ocho
mil espectadores, los blancos
lograron darle la vuelta al
marcador y mantener más vi-
vo que nunca el sueño del as-
censo. Y lo hizo pese a no con-
tar con dos piezas claves para
el equipo como son Javi Sán-
chez, que cumple su tercer
partido de sanción, y el golea-
dor Óscar Lozano, por san-
ción.

El Estadio de la Victoria es-
taba listo para la remontada.
El Real Jaén salió con garra
para remontar el 1-0 de la ida.
Con una afición entregada,
los blancos dominaron desde
el inicio buscando el gol que
igualara la eliminatoria.

El equipo de Manolo Herre-
ro, con Adri Solera en portería
y Mauro como líder defensivo,

Los jugadores del Real Jaén celebran uno de los tres goles logrados ayer.  REAL JAÉN

El sueño del ascenso 
sigue más vivo que nunca
3-0___ El doblete de Mauro Cabello y el cabezazo de Pedro Fernández le
dieron la victoria a los blancos y el pase a la tercera y última eliminatoria

Al descanso, el Real Jaén se
fue con ventaja mínima y la
eliminatoria igualada, dejan-
do todo abierto para una se-
gunda parte vibrante pero
con la lesión de Mario Martos,
que se marchó del campo llo-
rando.

La segunda parte fue la lo-
cura para la afición jiennen-
se. Por más que lo intentó el
equipo visitante no pudo con
las filas blancas que subieron
el 2-0 al marcador en el minu-
to 61 gracias a un saque de es-

RUGBY Selección andaluza de seven inclusivo

FRAN CANO | Óscar Rodríguez,
jugador del Jaén Rugby, ha si-
do convocado por la selección
andaluza de seven inclusivo
para tomar parte en dos con-
centraciones, la primera ya
celebrada, previas al Campe-
onato de España de Seleccio-
nes Autonómicas (CESA).

El seleccionador blanqui-
verde Daniel Ozán ha tenido
en cuenta las prestaciones
del jiennense y lo ha llamado
a filas en una lista donde hay
también 18 compañeros más.
Las concentraciones para
preparar el CESA son los dia 6
y 11 de junio. El Jaén Rugby, a
través de un comunicado,
destaca la calidad del juga-
dor, que ha marcado diferen-
cias en los partidos de la liga
andaluza que ha jugado con
Keyros Linense RC a lo largo
de la campaña.

Además, Óscar Rodríguez
es un jugador querido en el

seno de la entidad, porque
también contribuye a la difu-
sión del rugby con su labor
como fotógrafo.

La modalidad seven -que
implica siete jugadores por
equipo- ya dio alegrías al club
del Santo Reino, pues el equi-
po M-16 de la Academia Kubo-
ta-Jaén Rugby logró la meda-
lla de bronce en el Torneo An-
daluz de Rugby Seven, auspi-
ciado por la Federación An-
daluza de Rugby, y que se ce-
lebró en Jaén. 

Las victorias sobre Rugby
Mairena, que presentó dos
equipos, auparon al M-16 de
Jaén Rugby a la tercera posi-
ción. 

“Son un grupo que sigue
dando pasos firmes en su for-
mación. Más allá de los resul-
tados, los jugadores destacan
por actitud, entrega y mucho
rugby”, sentencian desde el
club.

Óscar Rodríguez, 
lamirada inclusiva 
delJaén Rugby

controló la posesión y generó
peligro. El Torre del Mar, bien
plantado, resistió con un blo-
que bajo y buscó contragol-
pes.

La insistencia local tuvo
premio en el minuto 32, cuan-
do Mauro remató para poner
el 1-0 y desatar la euforia en la
grada, con 8.014 espectado-
res. El Real Jaén mantuvo el
asedio y en los minutos fina-
les el Torre del Mar adelantó
líneas, pero la defensa jien-
nense se mostró sólida.

viva LUNES, 9 DE JUNIO DE 2025 13

Deportes 09.06.25

quina de Ari que Pedro culmi-
nó con un cabezazo especta-
cular. 

Un Torre del Mar muy toca-
do afrontó los últimos 20 mi-
nutos buscando marcar un
gol para forzar la prórroga. No
solo no lo logró sino que el
Real Jaén fue capaz de anotar
el tercero en la recta final del
partido. Mauro Cabello resol-
vió la eliminatoria con el gol
de cabeza y devolvió a los
jiennenses la ganas de soñar
por el ascenso.

La Copa Junta de Andalucíaimpulsa el 
talento deportivo femenino
ESPERANZA CALZADO | La provin-
cia de Jaén celebró este sába-
do en Andújar la final de la
Copa Junta de Andalucía, un
campeonato organizado por
la delegación jiennense de la
Real Federación Andaluza de
Fútbol que reafirma el com-
promiso de la Junta con el de-
porte femenino. El delegado
del Gobierno andaluz en

Jaén, Jesús Estrella, destacó
el esfuerzo de la administra-
ción por “impulsar y dar visi-
bilidad al talento deportivo
femenino” en la provincia,
con esta competición como
máximo exponente.

En fútbol sala, el Martos FS
femenino se proclamó cam-
peón tras vencer al Martos FS
B, mientras que en fútbol 7, el

FÚTBOL  El Martos FS femenino se ha alzado con el título de fútbol sala y el Úbeda Viva femenino ha conseguido la victoria en fútbol 7

Úbeda Viva se alzó con el títu-
lo frente al Alcalá Enjoy. Es-
trella felicitó a las ganadoras
y a las 200 mujeres partici-
pantes, subrayando que “su
entrega hace más grande esta
Copa”. Además, resaltó la im-
portancia de “fomentar la
participación femenina en el
deporte, promoviendo la
conciliación y hábitos salu-

dables”.
El delegado también

aplaudió la labor de los clu-
bes deportivos de Jaén, cuyo
trabajo fortalece valores co-
mo la superación, el respeto,
la solidaridad y el compromi-
so. 

En esta edición, que co-
menzó en mayo, compitieron
6 equipos de fútbol sala y 5 de

Las campeonas del torneo .  VIVA JAÉN

Óscar Rodríguez, en un partido con el Jaén Rugby. BRUNE CATURANO FOTOGRAFÍA

fútbol 7, consolidando la Co-
pa Junta de Andalucía como

un referente para el deporte
femenino en la provincia.
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Alcaraz gana a Sinner para
mantener su fortín en París

Carlos Alcaraz celebra su triunfo besando la Copa que le acredita como campeón. EFE/EPA/TERESA SUAREZ

Marc Márquez celebra su triunfo en el podio. EFE/JAVIER CEBOLLADA

PARÍS. EFE | El español Carlos Al-
caraz mantuvo a buen recaudo
su fortín de Roland Garros,
donde sumó su quinto Grand
Slam tras levantar tres bolas de
partido y derrotar en cinco sets
al italiano Jannik Sinner, nú-
mero 1 del mundo, 4-6, 6-7(4),
6-4, 7-6(3) y 7-6(2), en 5 horas y
29 minutos, la final más larga
de la historia del torneo.

El tenista de 22 años se con-
vierte en el primer tenista naci-
do en el siglo XXI que levanta
20 trofeos y en el tercero más
joven que alcanza la cifra de
cinco grandes, solo superado
por el sueco Bjorn Borg, que lo
hizo con 21, y su compatriota
Rafa Nadal, que tenía solo un
día menos que Alcaraz.

La capacidad de resistencia
de Carlitos pudo con la contun-
dencia del italiano, que se ha-
bía plantado en la final sin per-
der un set, que tuvo todo a fa-
vor, pero que no fue capaz de
rematar al español, que se afe-
rra a una pista tras la huella de
Nadal que emerge de la Philip-
pe Chatrier.

Nunca antes había ganado
Alcaraz un partido tras perder
los dos primeros sets y solo dos
veces un campeón de Grand
Slam levantaba la copa tras so-
brevivir a bolas de partido, el
argentino Gastón Gaudio en
Roland Garros de 2004 contra
su compatriota Guillermo Co-
ria y el serbio Novak Djokovic
en el Wimbledon de 2019 con-
tra Roger Federer.

A falta de calidad, la final
fue de una épica sublime, de
una emoción a prueba de in-
fartos, hizo vibrar al público y
despertó todas las emociones.

Desde el inicio los nervios
pudieron más que la calidad y
ahí Sinner se condujo mejor, se
asentaba en la solidez de su te-
nis para paliar que el servicio
no le estaba funcionando. Sufi-
ciente para ganar el primer set
a un Alcaraz impreciso, que
multiplicaba los errores y per-
mitía al italiano ganar el pri-
mer set, el trigésimo consecuti-
vo en Grand Slam.

Encadenó cinco juegos con-
secutivos y se frotaba las ma-
nos con el 3-0, pero llegó la res-
puesta del campeón. Recuperó
su potencia, mejoró su servicio
y obligó a Sinner a colocarse a

la defensiva. Del 4-1 se pasó al
empate a 5 y pudo ser peor por
el italiano si no llega a ser por-
que en ese momento comenza-
ron a entrarle los primeros ser-
vicios.

El italiano no se amilanó,
elevó el nivel para contrarres-
tar la recuperación del español
y en el juego de desempate se
apuntó el 2-0 en la segunda bo-
la de set.

Alcaraz estaba ante el des-
afío de su vida. Acostumbrado
a bregar en aguas turbulentas,
el reto era superlativo. Nunca
antes en su carrera había con-
seguido levantar dos sets en
contra y hacerlo contra el nú-
mero 1 del mundo en el mejor
momento de su carrera no faci-
litaba las cosas. 

Por si fuera poco, dejaba es-
capar su servicio a las primeras
de cambio en el tercer acto, la
fosa que le separaba de la glo-
ria era inmensa y su tenis se li-
beró. La final comenzaba a to-
mar tintes épicos.

Cuatro juegos consecutivos
del español para llevar la duda
a la mente de un Sinner que,
aunque consiguió recuperar la
ventaja, cedió finalmente el
cuarto set.

El primero que perdía en el

TENIS Roland Garros

CAPACIDAD DE RESISTENCIA__ El murciano suma su quinto Grand Slam
tras levantar tres bolas de partido y derrotar en cinco sets al italiano 

REDACCIÓN. EFE | El español Marc
Márquez (Ducati Desmosedi-
ci GP25) se ha reencontrado
con la victoria en el Gran Pre-
mio de Aragón de MotoGP
que se ha disputado en el cir-
cuito Motorland de Alcañiz,
en donde el turco Deniz Öncü
(Kalex) y el español David
Muñoz (KTM) lograron el pri-
mer triunfo en sus respectivas
categorías.

Márquez culminó un fin de
semana de ensueño domi-
nando todas las sesiones de
entrenamiento, logrando la
pole position y ganando tanto
la carrera sprint como tam-
bién el gran premio. El ocho
veces campeón del mundo
suma su cuarta victoria de la
temporada, tras las consegui-
das en Tailandia, Argentina y
Catar. Márquez dominó desde
la primera hasta la última
vuelta de carrera, lo que le
permite sumar 233 puntos en
la provisional del campeona-
to, con 32 más que su herma-
no Alex Márquez (Ducati Des-
mosedici GP24), que fue se-
gundo, y con el italiano Fran-
cesco Pecco Bagnaia (Ducati
Desmosedici GP25), tercero,
pero ya 93 puntos del líder.

El turco Deniz Öncü (Ka-
lex) logró por escasamente
tres milésimas de segundo so-
bre el brasileño Diogo Morei-

ra (Kalex), vencer en Moto2, a
pesar de que inicialmente fue
el éste quien se puso líder
desde la 'pole position' que
ocupó en la formación de sali-
da. Moreira se puso nueva-
mente líder en la última vuel-
ta, pero Öncü se lo jugó todo
en la última curva para empa-
rejarse al brasileño y superar-
lo en la línea de meta por la
exigua diferencia de tres mi-
lésimas de segundo, el final
más ajustado en la historia de
la categoría de Moto2.

Manuel González (Kalex),
líder del mundial, pudo re-
montar desde la decimoctava
plaza en la salida hasta la no-
vena, lo que le permite man-
tenerse al frente de la tabla de
puntos, aunque igualado a
118 puntos con el también es-
pañol Arón Canet (Kalex),
que acabó sexto.

El español David Muñoz
(KTM) sumó su primera victo-
ria en el campeonato del
mundo de motociclismo al
vencer por apenas 50 milési-
mas de segundo a su compa-
triota y debutante en el cam-
peonato, Máximo Quiles
(KTM), que buscaba el mismo
objetivo, mientras que el líder
del campeonato, el también
español José Antonio Rueda
(KTM), que lideró casi media
carrera, se tuvo que confor-
mar con la octava posición fi-
nal. Quiles intentó aguantar al
frente de la prueba, pero David
Muñoz supo esperar hasta la
última curva para volver a me-
terse por el interior de la traza-
da y ganar, con el también es-
pañol Álvaro Carpe (KTM), ter-
cero.

Marc Márquez
se reencuentra
con la victoria

MOTOCICLISMO Gran Premio de Aragón

El turco Deniz Öncü y el
español David Muñoz
lograron el primer
triunfo en sus
respectivas categorías

torneo, con lo que rompía una
racha de 31 en Grand Slam, que
comenzó en octavos de final
del Abierto de Australia contra
el danés Holger Rune.

Tres horas de juego y las ar-
mas estaban en todo lo alto. Al-
caraz caminaba por el filo de la
navaja, sin margen de error,
pero el italiano entraba tam-
bién en un terreno ignoto. Des-
de su vuelta a las pistas nadie
le había exigido tanto y su
aguante físico era una incógni-
ta.

Alcaraz tenía comprobada
su fortaleza con nueve victo-
rias en maratones de cuatro
horas, pero Sinner nunca ha-
bía ganado un partido por en-
cima de ese umbral. Todo el
trabajo atlético que ha hecho el
transalpino estos últimos me-
ses quedaba a examen.

Ante esa amenaza aceleró el
italiano, elevó la presión con-
tra el español que aguantó
bien el envite durante seis jue-
gos, pero cedió al séptimo. Sin-
ner veía cerca la meta y con ser-
vicio de Alcaraz se colocó 0-40.
Tres bolas para destronar al
campeón. Y las tres las levantó
el español.

Aún tenía que arrebatar el
saque del italiano, pero la co-

munión con la Phlippe Cha-
trier efectuó su magia cuando
se cumplían las 3 horas y 50
minutos, el umbral tras el cual
Sinner no conocía más que la
derrota.

Alcaraz recuperó su genio,
ante el regocijo de Spike Lee o
Dustin Hoffman, entusiasma-
dos con la gesta del español,
que encadenó cuatro juegos
consecutivos para forzar otro
desempate en el que estuvo ex-
celso camino del quinto acto,
como el año pasado ante Zve-
rev, al ritmo de Sweet Caroline
de Neil Diamond.

Sinner se frotaba los ojos, in-
crédulo ante lo que sucedía y el
español se colocó 2-0, una ren-
ta que llevó hasta que con el 5-
4 servía para el título.

Pero el guion de la final esta-
ba escrito en el lenguaje más
enrevesado y al italiano le que-
daba oxígeno para seguir per-
siguiendo el título.

Por encima de las 5 horas les
quedaban todavía golpes ma-
gistrales para llevar el choque
a un superdesempate en el
que, camino de las 5 horas y
media de tensión y épica, la ra-
queta de Alcaraz escupió gol-
pes magistrales camino de la
gloria.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.35 Mañaneros 360

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de la tele
17.10 Valle Salvaje
17.55 La promesa
18.45 El club de La Promesa
19.15 El cazador stars

20.30 Aquí la Tierra
Con Jacob Petrus

21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La Revuelta
23.00 Masterchef
01.35 Comerse el mundo

Gotemburgo

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado y dirigido por Pablo
Motos

22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva del
día 

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Viajando con Chester

Presentado por Risto Mejide
00.55 Viajando con Chester
02.00 Sportium Game Show
02.40 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco: El
matinal

08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.30 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.40 Eldesmarque Telecinco
21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes última hora
23.00 La Favorita 1922
00.40 El rey del mando
02.00 Gran Madrid Show

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.10 La Sexta Noticias
14.41 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.13 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Programa de actualidad y
humor presentado por El Gran
Wyoming

22.45 El taquillazo
Perdiendo el este

00.55 Cine
Fuga de cerebros 2

02.45 Pokerstars Casino

07.30 Buenos Días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día: Mesa de redacción
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.55 Atrápame si puedes
22.55 Desmontando Andalucía
00.10 Cine

La casa de caracol
01.50 Andalucía por el mudo
04.05 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘La gran apuesta’ con Stephen Boyd,
Juliette Greco y David Wayne
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Vic Brennan convence a su familia en Dublin para
reunir dinero y financiarle su viaje al remoto pueblo
africano de Jebanda, donde pretende abrir un negocio
de camiones de transporte. 

‘La gata sobre el tejado de zinc’ con
Paul Newman y Elizabeth Taylor
CINE | La 2 | 22.00 horas
■ La inminente muerte del anciano patriarca de
una acomodada familia sureña crea una gran
tensión ambiental. Uno de sus hijos, Brick,
indeciso y apático, se refugia en el alcohol.

William Levy invitado de Pablo
Motos en ‘El hormiguero 3.0’ 
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ El actor presenta su nueva película ‘Bajo un
volcán’ que se estrena en cines el 20 de junio.
La cinta narra una historia de amor marcada
por una catástrofe natural.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Andalucía a debate
08.00 La mirada del psicólogo
08.30 7 economía
09.00 Descubriendo Cádiz
09.30 Siente Andalucía
11.00 El Virginiano y La Familia

Monster

13.00 Agro 7
14.00 Especial El rocio que yo

quiero
15.00 Stylo Sur
16.00 Sala 7 (Cine)

La gran apuesta
18.00 El gallinero
19.00 Magazín las Siete Sevilla

Especial El Rocio

21.00 Cádiz suena bien
21.30 Andalucía paranormal
22.30 Sevilla Obra Maestra
23.00 Acento Andaluz

con Fernando Pérez Monguió
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.50 La 2 express
10.55 Documenta2

Carbono azul. El poder oculto
de la naturaleza

11.55 Culturas 2

12.35 Joepardy
13.30 El cazador
15.30 Saber y ganar
16.15 Grandes documentales

Okavango: el río de los sueños
El delta del Oder. Un espacio
natural sin frontera

18.05 Documenta2
Los secretos de la civilización

19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
22.00 Cine Clásico

La gata sobre el tejado de zinc
23.50 Cine 

Megalodón 2: La fosa
01.30 Metrópolis

Espacio C

HORIZONTALES.- 1: Aterra, horroriza.- 2: Negociar, comer-
ciar. Hombre ignorante o de escasa habilidad.- 3:
Compositor italiano renacentista.- 4: Ondas en la superfi-
cie del agua. Batalla que supuso el desenlace de la segun-
da guerra púnica.- 5: Animal cuadrúpedo de ciertas espe-
cies. Municipio de Almería. Lengua occitana.- 6:
Interjección tate. Parte delantera del buque. Nombre de
consonante.- 7: Cetáceo de diez metros de largo.
Elemento químico perteneciente al grupo de los gases
nobles.- 8: Contracción. Hacía mayor, aumentaba.- 9:
Nombre de mujer.- 10: Vástago. Gratinando.- 11: Te aven-
turaras. País del sudeste asiático.

VERTICALES.- 1: Ciudad portuguesa. Rapero y cantante
argentino.- 2: Diéralas golpes con un palo.- 3: Tejidos,
lienzos. Exige, implora.- 4: Estás. Unidad de presión
Pascal. Al revés, República Árabe Unida.- 5: Adverbio
comparativo. Dominio geográfico superior de internet
para Argentina. Preposición desusada a.- 6: Tratamiento
de las irregularidades en la posición de los dientes (Pl).-
7: Limarás, desgastarás.- 8: Isla balear. Al revés, río del
norte de España. Contracción.- 9: Parte de terreno encua-
drada entre ciertos límites. Árbol de la familia de las fagá-
ceas.- 10: Árbol de la familia de las salicáceas. Nota musi-
cal.- 11: Fuerte, templado (Pl).

HORIZONTALES.- 1: Atemoriza.- 2: Operar.
Bolo.- 3: Palestrina.- 4: Olas. Zama.- 5: Res.
Adra. Oc.- 6: Ta. Proa. Ese.- 7: Orca. Neón.-
8: Al. Acrecía.- 9: Claudia.- 10: Rama.
Asando.- 11: Osaras. Laos.

VERTICALES.- 1: Oporto. CRO.- 2:
Apaleáralas.- 3: Telas. Clama.- 4: Eres. Pa.
UAR.- 5: Más. Ar. Ad.- 6: Ortodoncias.- 7:
Raerás.- 8: Ibiza. oE. Al.- 9: Zona. Encina.-
10: Álamos. Do.- 11: Acerados.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

3
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2 9

8

4 1

5 2

8

9
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3 8

7

1 9

5 8

9 4

6 1

5

3 4

9

7 4
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189

745

296

857
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378

914

642

398

473

129

586

831

954

267

573

612

158

346

927

794

261

835

715489

geekcom

■ El nuevo Sistema de Nombres de Dominio (DNS) creado
por la Unión Europea (UE), DNS4EU, ya está disponible y
ha sido diseñado con el fin de presentar una alternativa
europea a los servidores DNS que ofrecen compañías esta-
dounidenses como Google o Cloudflare. El proyecto está li-
derado por la empresa checa Whalebone.

INTERNET

DNS4EU se presenta como la
alternativa europea a las DNS

■ Capcom ha presentado
en el marco del Summer
Game Fest 2025 el nuevo
Resident Evil: Requiem, la
novena entrega de la saga
de terror que llegará el 27
de febrero de 2026 con una
nueva historia de misterio
e intriga.

■ Xiaomi ha presentado sus
nuevas tabletas Redmi Pad 2
Series que, con una versión
4G y enfocadas al entreteni-
miento, llegan con pantalla
de 11 pulgadas y resolución
2,5K, batería de 9.000 mAh y
funciones para optimizar
los flujos de trabajo.

TABLETAS

Redmi Pad 2 en
versión 4G

■ Sony ha ampliado su gama
de monitores LED con Crystal
LED CAPRI, una nueva serie
de monitores para produc-
ción visual que alcanza un
brillo máximo de 1.500 can-
delas por metro cuadrado y
presenta un tamaño de paso
de LED de 2,50 milímetros.

SONY

Presenta Crystal
LED CAPRI

VIDEOJUEGOS

Anuncian el nuevo
Resident Evil
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“Este libro nace
de una historia
que le conté a mi
hijo sobre
conceptos a
priori difíciles de
asimilar para un
niño”

Esperanza Calzado
JAÉN | La aventura ya ha empezado
en el mundo de la literatura infantil
para Ana Belén Marchal Gallardo
(Alcalá la Real), reportera jiennense
afincada en Sevilla, autora del libro
El tiburón explorador y el caballito
intrépido (Apuleyo Ediciones). Ya lo
ha presentado en el municipio don-
de vive, Mairena del Alajarafe, y está
deseando volver a Jaén para replicar
lo vivido.

“Este libro nace de una historia
que le conté a mi hijo sobre concep-
tos a priori difíciles de asimilar para
un niño, como la empatía, la solida-
ridad o la oportunidad que hay de-
trás de los miedos”, expresa en de-
claraciones a este periódico.

La importancia del vocabulario
accesible, la sencillez de los perso-
najes o el valor de los símbolos son
herramientas imprescindibles para
aterrizar la narración en este tipo de
literatura, tal y como ha comproba-
do.

Sobre el resultado, ahí está la ima-
gen que ilustra esta pieza: decenas
de menores atentos a la historia so-
bre el tiburón explorador y el caba-
llito intrépido. “Disfruté mucho de
la presentación: vinieron en torno a
35 niños, más los padres, y el acto
consistió en contar el cuento, cele-
brar una merienda y hacer juegos”,
resume.

Las ilustraciones del cuento son
autoría de María Trigueros Pérez.
“Se trata de escenas que están lle-
nas de movimiento y detalles que

conectan con los más pequeños.
Su estilo vibrante y lleno de ternu-
ra ha enriquecido enormemente el
cuento”, agradece Marchal.

Trabajo como periodista
Ana Belén Marchal se fue de Alca-
lá la Real con 17 años para estudiar
Periodismo en Sevilla y posterior-
mente ha construido su carrera,
mayormente en la agencia Europa
Press, donde informa sobre Econo-
mía y Sociedad. Además, la jien-
nense conduce los pódcasts Eco-

La reportera de Jaén que
también narra a los niños

Ana Belén Marchal, en la presentación del libro.  VIVA JAÉN

CULTURA  Las ilustraciones del cuento son autoría de María Trigueros Pérez

COMIENZA SU ENTURA___La periodis a de Alcalá la Real Ana Belén Marchal
Gallardo presenta su primer libro, ‘El tiburón explorador y el caballito intrépido’

nomía en Andaluz y microEmpren-
dedores. 

También ha creado el canal de
YouTube Cuentos desde la butaca,
donde publica reseñas y cuentos
propios como Con los pies en la ca-
ma y la cabeza en la Luna.

La intención de la autora es pro-
piciar un nueva presentación en
Jaén, previsiblemente en la ciudad
de La Mota. Le encantaría que se
diese una escena tan tierna y carga-
da de sentido como la que vivió en
el estreno en Sevilla.

vivajaen.es
vivajaen.es @vivajaenSíguenos en
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Acento andaluz

N o hay semana sin uno o varios buenos datos
económicos en España. En el liderazgo de estas
formidables noticias para nuestros bolsillos
está el continuo descenso del paro que ha
dejado la cifra de desocupados por debajo de

los 2.5 millones de personas –la cifra más baja desde hace 17
años- y su nudo gordiano: el incremento incesante del número
de ocupados que rozan los 22 millones de españoles con
trabajo, un récord histórico que cada mes pulveriza el Instituto
Nacional de Empleo. 

La economía española crece por encima de la media
europea y los vaticinios de los grandes organismos
internacionales y de los analistas nacionales pronostican que
continúe esta tendencia en los próximos años. El turismo va
como un tiro y nuestra balanza comercial corresponde a una
economía moderna y potente gracias al subidón constante de
las exportaciones que, además, apenas se verían afectadas por
unos aranceles del 10% de Donald Trump. La inflación está
controlada y los tipos de interés siguen bajando. La bolsa lleva
ocho semanas consecutivas subiendo y el IBEX supera los
14.000 puntos de largo.

Son solo algunos datos, pero más que suficientes –aunque
todavía hay muchas carencias que corregir-, para que este
cuadro boyante tuviera un protagonismo cardinal en el debate
político y ciudadano de este país. Sin embargo, la oposición al
Gobierno central de Pedro Sánchez ha conseguido neutralizar
la mejor arma de la que disponía el presidente para defender
su gestión. Recientemente, me sorprendió que el ministro de
Economía, Carlos Cuerpo –el mejor valorado del ejecutivo
nacional, según los últimos sondeos- detallase que no ha
respondido a ninguna pregunta en las sesiones de control al
Gobierno en el Congreso de los Diputados. Claro, ni PP ni Vox
le han interpelado por los asuntos que más interesan a los
ciudadanos porque el ministro podría presumir de la marcha
de la economía. Populares y la ultraderecha han conseguido
tapar esta realidad con centenares de preguntas sobre
supuesta corrupción y supuestas también asimetrías
territoriales en favor de sus socios nacionalistas.

Ahora bien, no es todo mérito exclusivamente de la
oposición. Tampoco Moncloa es capaz de vender su gestión.
Ya podría encontrar el presidente Sánchez a su particular
James Carville –asesor de Bill Clinton que popularizó la frase
“es la economía, estúpido”- para volcarse en vender
cuestiones relacionadas con la vida cotidiana de los españoles
y sus necesidades más perentorias si quiere aumentar sus
expectativas electorales. A Clinton le surtió efecto porque
terminó dando la vuelta a las encuestas y derrotó a un George
Bush que parecía imbatible antes de las elecciones. ■

Es la economía,
estúpido

Fernando Pérez Monguió
Jefe de informativos de la Cadena SER
Andalucía y director de ‘Acento Andaluz’
de 7 Televisión


